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Н о в о с т и

К визиту в Грузию

Яшар Якиш родился в
1938 году в городе Акчакоча.
Выпускник факультета по-
литических наук Универси-
тета Анкары. В 1962 году на-
чал работать в Министер-
стве иностранных дел Тур-
ции - в Генеральном кон-
сульстве Турции в Антверпе-
не, а также в Дамаске,
Риме, Лагосе и Постоянном
представительстве Турции в
НАТО.

В 1988 году Яшар Якиш
исполнял обязанности
Чрезвычайного и Постоян-
ного Посла Турции в Саудов-
ской Аравии. В 1992-95 го-
дах - заместитель министра
иностранных дел Турции по

11 февраля с двухдневным официальным визитом
Грузию посетит министр иностранных дел Турецкой Рес-
публики Яшар Якиш. Это первый визит представителя
высокого ранга новых властей Турции в Грузию после со-
стоявшихся третьего ноября 2002 года досрочных выбо-
ров Парламента Турции. Это еще раз подчеркивает вы-
сокий уровень добрососедских отношений между двумя
государствами.

В первый день визита Яшар Якиш встретится с Пре-
зидентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе, председате-
лем парламента Нино Бурджанадзе, Государственным
министром Автандилом Джорбенадзе и министром ино-
странных дел Ираклием Менагаришвили. Запланирова-
на совместная пресс-конференция министров двух
стран.

В рамках встреч стороны рассмотрят связанные с ре-
гиональной проблематикой вопросы, возможности ус-
корения осуществления совместных экономических про-
ектов, перспективы углубления сотрудничества в меж-
дународной антитеррористической кампании, конфлик-
ты на Южном Кавказе, в том числе вопросы поддержки
властей Турции решения конфликта в Абхазии мирным
путем.

Во второй день официального визита состоятся встре-
чи с министром по особым делам Грузии Малхазом Ка-
кабадзе, представителями разных политических партий,
курсантами Национальной военной академии Министер-
ства обороны.

Министр иностранных дел Турецкой Республики отбу-
дет из Грузии 13 февраля.

Яшар ЯКИШ,
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ

экономическим вопросам.
В 1995 году - посол Турции в
Египте. А с 1998 года испол-
нял обязанности Постоян-
ного представителя Турции
в Венском офисе Органи-
зации Объединенных На-
ций.

В 2001 году Яшар Якиш
покинул дипломатическую
службу, став одним из ос-
нователей “Партии спра-
ведливости и возрожде-
ния”. Сегодня он выполняет
обязанности члена Цент-
рального исполнительного
комитета партии.

За личный вклад в про-
цесс углубления отноше-
ний между Турцией и араб-

ским миром власти Сау-
довской Аравии наградили
Яшара Якиша орденом ко-
роля Абдул-Азиза.

Яшар Якиш опублико-
вал немало трудов и публи-
каций по проблематике
Ближнего Востока, он - ав-
тор книги “Вопросы воды
между Турцией, Сирией и
Ираком”, которая впослед-
ствии была опубликована
внешнеполитическим ве-
домством Турции на турец-
ком и английском языках.

В партийный список
“Партии справедливости
и возрождения” Яшар
Якиш внесен от района
Дуздже.

Женат, имеет ребенка.
Владеет английским,

французским и арабским
языками.

РАЗНОГЛАСИЯ ВЫЗВАНЫ
НЕИНФОРМИРОВАННОСТЬЮ

В минувшие выходные в Кисловодске состоялась тре-
тья встреча глав парламентов России, Грузии, Азербайджа-
на и Армении. Главным итогом встречи можно считать до-
говоренность сторон о проведении следующих консульта-
ций в третьей декаде апреля в Тбилиси, пишет российская
газета «Известия». «Кавказская четверка», по мнению ее
участников, окончательно вышла на регулярный, довери-
тельный и откровенный формат диалога.

Как заявила председатель Парламента Грузии Нино
Бурджанадзе, большинство российско-грузинских раз-
ногласий возникают из-за того, что высшее руковод-
ство не всегда в полной мере информировано о про-
исходящем в других странах и о настроении населе-
ния, сообщает Прайм-Ньюс. Она подчеркнула, что она
ценит возможность донести до российского руковод-
ства понимание существующих проблем, отметив при
этом, что «что эти проблемы нельзя решить в одноча-
сье».

По словам спикера Совета Федерации РФ Сергея
Миронова, руководство России, Армении, Грузии и Азер-
байджана будет оперативно проинформировано о ре-
зультатах встречи «Кавказской парламентской четвер-
ки», в том числе и о том, что «сторонам удалось пре-
дельно откровенно обменяться мнениями о существу-
ющих вопросах и проблемах и, в первую очередь, рос-
сийско-грузинских отношениях». О том, что эти встре-
чи необходимы и уже доказали свою эффективность,
заявили председатель Парламента Азербайджана Мур-
туз Алескеров и спикер Национального собрания Ар-
мении Армен Хачатрян.

С российской стороны в кон-
сультациях принял участие
cпециальный представитель Пре-
зидента РФ по вопросам грузино-
абхазского урегулирования, пер-
вый заместитель министра инос-
транных дел России Валерий Ло-
щинин, с грузинской - министр по
особым делам Малхаз Какабадзе
и заместитель министра иност-
ранных дел Мераб Антадзе. Как за-

явили журналистам в МИД РФ, стороны высказали об-
щую заинтересованность в продолжении процесса мир-
ного урегулирования конфликта, в том числе миротвор-
ческой операции. При этом отмечалось, что вопрос о
продлении мандата миротворцев необходимо решить
не позже 15 февраля, как это было условлено в ходе
недавней встречи глав государств СНГ в Киеве.

В ходе консультаций были обсуждены вопросы, свя-
занные с открытием железнодорожного сообщения Ад-
лер-Сухуми и предоставлением жителям Абхазии рос-
сийского гражданства. Как сообщили в МИД РФ, рос-
сийской стороной было подтверждено, что возобнов-
ление железнодорожного сообщения является чисто
коммерческим проектом и преследует, в первую оче-
редь, гуманитарные цели.  «Что касается гражданства,
то эти вопросы рассматриваются в строгом соответ-
ствии с российским законодательством», - отметили в
МИД.

На консультациях затрагивался также вопрос о во-
зобновлении железнодорожного сообщения по мар-
шруту Веселое-Самтредиа-Тбилиси. Грузинская сторо-
на отметила, что «это было бы возможно, но при син-
хронизации с процессом поэтапного, достойного и бе-
зопасного возвращения беженцев в места их посто-
янного проживания, в первую очередь в Гальский рай-
он в прежних границах». Консультации будут продол-
жены.

ПЕРВЫЙ ЭТАП
КОНСУЛЬТАЦИЙ В МОСКВЕ

Вопрос о дальнейшем пребывании российских мирот-
ворцев в зоне конфликта в Абхазии обсужден на российс-
ко-грузинских консультациях в Москве, сообщает Прайм-
Ньюс.

сообщил Прайм-Ньюс министр транспорта, связи и
коммуникаций Мераб Адеишвили. В то же время он
подтвердил, что воздушное пространство Грузии сис-
тематически используется в целях доставки гумани-
тарных грузов в Афганистан.

США ПОКА НЕ ПРОСИЛИ
ГРУЗИЮ ОТКРЫТЬ

ВОЗДУШНОЕ ПРОСТРАНСТВО

В связи с возможной операцией в Ираке США и их со-
юзники пока не обращались к Грузии с просьбой предоста-
вить им воздушное пространство,

- министра иностранных дел Грузии Ираклия Менагариш-
вили и министра науки, промышленности и технологий
России Ильи Клебанова планируется в Москве 19 фев-
раля. Об этом Прайм-Ньюс сообщил заместитель мини-
стра иностранных дел Грузии Каха Сихарулидзе.

ОЧЕРЕДНОЙ РАУНД ПЕРЕГОВОРОВ
ПО ВОЕННЫМ БАЗАМ

Проведение очередного, восьмого раунда переговоров
по срокам вывода российских военных баз на уровне со-
председателей соответствующей комиссии

США ПОДДЕРЖИВАЮТ ГРУЗИЮ

ТРАНЗИТНАЯ ФУНКЦИЯ СТРАНЫ ДОЛЖНА
ОБРЕСТИ БОЛЕЕ КОМПЛЕКСНЫЙ ХАРАКТЕР

ДЕВЯТЫЙ ЭНЕРГОБЛОК
НЕ ОСТАНОВИТСЯ

- Отключение девятого энергоблока вызовет паралич
энергосистемы страны. Правительство Грузии справилось
со сложнейшими проблемами и изыщет финансовые ре-
сурсы для того, чтобы компания “AES” продолжила работу
и не создавала проблем в снабжении населения столицы
электроэнергией, - заявил Государственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе на состоявшейся десятого февраля
встрече с генеральным менеджером компании “ AES-ТЭ-
ЛАСИ” Игнасио Ирибареном.

Государственный министр добавил, что со своей сто-
роны и население должно максимально оплачивать сто-
имость, а компании следует улучшить менеджмент,
связанный с изъятием сумм.

По словам Ирибарена, сейчас у компании “ AES” ис-
черпаны финансовые ресурсы для введения в действие
деввятого энергоблока, а на эксплуатацию блока еже-
месячно требуется природный газ стоимостью в 3,3 мил-
лиона долларов. Как заявили Автандил Джорбенадзе и
министр топлива и энергетики Давид Мирцхулава, пра-
вительство Грузии погасит две трети требуемой сум-
мы - два миллиона долларов - еще 750 тысяч долларов
можно получить при помощи Международного агент-
ства развития США. Государственный министр поручил
Министерству финансов в несколько дней изыскать
требуемую сумму.

- Те, кто использует рассмотрение вопросов бюдже-
та страны, сфер энергетики и обороны в собственных
политических интересах, создают довольно большие
проблемы как государству, так и его гражданам. Имен-
но подобные действия, политизация сфера энергети-
ки вызвали серьезные сбои в системе, - заявил Автан-
дил Джорбенадзе. По его словам, власти осуществят
мероприятия по максимальному содействию компани-
ям, которые вложили солидные инвестиции в Грузию,
сообщает Сакинформи.

Тбилиси с двух дневным
визитом посетил замести-
тель Государственного сек-
ретаря Соединенных Шта-
тов Америки в области кон-
троля за вооружениями
Стефан Редмейкер. В ходе
визита гость встретится с
Президентом Грузии Эдуар-
дом Шеварднадзе, предсе-
дателем парламента Нино
Бурджанадзе, Государствен-
ным министром Автанди-
лом Джорбенадзе, мини-
стром иностранных дел
Ираклием Менагаришви-
ли, другими официальны-
ми лицами, сообщает Са-
кинформи.

- Вопрос выполнения ос-
новных положений Догово-
ра об обычных вооружени-
ях в Европе был основной
темой нашей встречи с
Президентом Грузии. Дого-
вор осуществится только в
том случае, если Россия,
со своей стороны, выпол-
нит принятые на Стамбуль-
ском саммите решения, -
заявил после состоявшей-
ся десятого февраля
встречи с Президентом

Грузии Эдуардом Шевард-
надзе Стефан Редмейкер. -
Я сказал Президенту, что
США полностью поддержи-
вают Грузию в переговорах
с Россией по этому вопро-
су.

Заместитель Государ-
ственного секретаря  под-
черкнул, что принятые на
Стамбульском саммите ре-
шения основаны на принци-
пах независимости и тер-
риториальной целостности
Грузии, их признает и под-
держивает администрация
США, уделяя также огром-
ное внимание выполнению
решений. Это имеет серь-
езное практическое значе-
ние, поскольку, если не со-
блюдать принципы, Дого-
вор об обычных вооруже-
ниях в Европе никогда не
будет осуществлен полнос-
тью.

Отвечая на вопросы
журналистов, Стефан Ред-
мейкер отметил, что Пре-
зидент Грузии сделал
очень серьезное заявле-
ние о полной  поддержке
политического курса США

в связи с иракским кризи-
сом. Он специально под-
черкнул, что администра-
ция США и не ожидала
иного отношения со сторо-
ны Грузии.

- От имени администра-
ции Соединенных Штатов
Америки выражаю Прези-
денту Грузии благодарность
за это, - сказал замести-
тель Государственного сек-
ретаря.

Кроме того, высокопос-
тавленный представитель
внешнеполитического ве-
домства администрации
Буша  отметил большое зна-
чение геополитического
местонахождения Грузии.
Он также сообщил, что в
Министерстве иностран-
ных дел будет подписано со-
глашение о том, что право-
охранительные органы Гру-
зии ни в коем случае не пе-
редадут уголовному суду
третьей стороны ни одного
гражданина США. Грузия
станет 21-й по счету стра-
ной, с которой правитель-
ство США подпишет такой
документ.

- заявил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
на состоявшемся девятого
февраля совещании, на ко-
тором рассматривались
отчет Министерства транс-
порта и коммуникаций Гру-
зии за прошлый год и пла-
ны на 2003 год.

Министр транспорта и
коммуникаций Мераб Аде-
ишвили представил широ-
кий обзор проделанной ми-
нистерством в 2002 году
работы, хода совместного
проекта министерства и
Всемирного банка, основ-
ных направлений, целей и
принципов проводимой в
министерстве реформы.

Как отметил министр,
для реформирования Ми-
нистерства транспорта и
коммуникаций Грузии в со-
ответствии с международ-
ными стандартами, под эги-
дой Всемирного банка и
при его финансовой под-
держке начат и пока в про-
цессе реализации проект
реструктуризации Мини-
стерства транспорта и ком-
муникаций, который завер-
шится в конце года. Как зая-
вил министр, согласно ста-
тистическим данным, по

сравнению с прошлыми го-
дами увеличились как бюд-
жетные поступления, так и
количество перевезенных
грузов и пассажиров. Почти
вдвое возросли услуги сото-
вой связи и Интернета.

По заявлению Мераба
Адеишвили, основным при-
оритетом работы Мини-
стерства транспорта и ком-
муникаций в 2003 году бу-
дет осуществление тран-
зитной политики, приня-
тие, активное и эффектив-
ное воплощение государ-
ственной программы.

На совещании речь шла
также о завершении рест-
руктуризации Потийского
морского порта. Это еще
больше повысит грузообо-
рот в этом порту. Рассмат-
ривались и вопросы разви-
тия оптико-волоконной
сети, обсуждалось осуще-
ствление проекта Карс-
Ахалкалаки, освоение и
развитие новых паромных
линий из морских портов
Грузии.

Как отмечалось на сове-
щании, в связи с десятиле-
тием ТRАСЕCА состоится
конференция, в которой
примут участие главы вхо-

дящих в проект стран. На
совещании отмечалось так-
же, что необходимо активи-
зировать роль США как в
проектах ТRАСЕCА, так и
“Великого Шелкового пути”.
Нужно также активно рабо-
тать с Китаем, чтобы эта
страна приняла серьезное
участие в осуществлении и
развитии названных проек-
тов.

Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе уделил внимание зна-
чимости сегмента сферы
транспорта и коммуника-
ций с точки зрения бюджет-
ных поступлений. Он гово-
рил также о реструктуриза-
ции железной дороги, необ-
ходимости распростране-
ния теле- и радиосигналов
в масштабе всей Грузии.

По заявлению Президен-
та Грузии, учитывая уро-
вень, в котором отрасль
транспорта и коммуника-
ций находилась в середине
90-х годов прошлого века, на
сегодня произошли огром-
ные сдвиги. “Страна при-
знана транзитным государ-
ством, - отметил Эдуард
Шеварднадзе, - сегодня ре-
альность многое из того, что

относилось к сфере фанта-
стики, “Великий Шелковый
путь” уже функционирует,
следует также приветство-
вать взятый Министер-
ством транспорта и комму-
никаций курс с точки зре-
ния осуществления полити-
ки. Этот генеральный курс
четко проявился в деятель-
ности министерства”.

Эдуард Шеварднадзе
уделил внимание обяза-
тельным мероприятиям,
которые министерству над-
лежит осуществить в усло-
виях современной конку-

ренции. “Мы накопили дос-
таточный опыт, но теперь
важно, каким темпом мы
будем работать, насколько
быстро и оперативно ре-
шим стоящие перед отрас-
лью задачи, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе. - Мы не
имеем права на опоздание,

нужно быстрыми темпами
принять конкретный план,
перечень намеченных ме-
роприятий, чтобы не от-
стать от современных быс-
трых темпов развития”.

Пресс-служба
Президента Грузии–

Сакинформи

ПРОБЛЕМА ПАНКИСИ РЕШЕНА
Девятого февраля министр обороны России Сер-

гей Иванов на состоявшейся в Мюнхене традицион-
ной конференции, посвященной вопросам безопас-
ности, дал довольно удручающую оценку ситуации в
Панкисском ущелье. В своем выступлении он заявил,
что власти Грузии практически ничего не сделали по
проблеме Панкиси, и - по сравнению с тем положени-
ем, которое было в регионе год назад - ничего не из-
менилось.

Корреспондент Са-
кинформи обратился к

секретарю Совета Нацио-
нальной безопасности Гру-

зии Тедо ДЖАПАРИД-
ЗЕ, возглавляющему
группу по координации
работающих над пробле-
мой Панкиси ведомств
при СНБ и принимавше-
му участие в Мюнхенс-
кой конференции, с
просьбой прокомменти-
ровать заявления Ивано-
ва.

Окончание на 2-й стр.



 

 

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 10 февраля

ВЫБОРЫ НУЖНО
ПРОВЕСТИ БЕЗУПРЕЧНО

- На минувшей неделе Вы посети-
ли регион Имерети и осмотрели не-
сколько новых объектов. Кроме это-
го, какой из рассмотренных на засе-
дании правительства минувшей не-
дели вопросов Вы бы выделили? – в
ответ на этот вопрос журналиста Ци-
ури БАДЖЕЛИДЗЕ Президент Гру-
зии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ в своем
традиционном радиоинтервью по по-
недельникам заявил:

- Основной целью посещения Име-
рети было ознакомление со сложив-
шейся в этом регионе обстановкой.

В последние годы этот край разви-
вается довольно динамично, хотя еще
многое надо сделать. А наша цель –
обобщение положительного опыта
для подготовки основ окончательно-
го утверждения регионализма в Гру-
зии.

Здесь же обращаюсь к руковод-
ству края, гамгебели, мэрам, а так-
же к руководителям Чиатура - в том
числе хозяйственникам - с просьбой
уделять больше внимания людям,
которые получили с опозданием или
вообще не получили зарплату за пос-
ледние два месяца. Следует решить
эту проблему безотлагательно. Такое
же указание дано Министерству фи-
нансов.

Мы осмотрели несколько объек-
тов, среди которых особо следует от-
метить реконструированное здание
Зестафонской железнодорожной
станции. Замечу, что на осуществле-
ние этого проекта Грузинская желез-
ная дорога выделила 750 тысяч лари.

Осмотрели также Сакарский вин-
ный завод, где производят знамени-
тые имеретинские вина “Цицка”, “Ала-
дастури”, и Тержольскую птицефаб-
рику. Надо отметить рост вложений
местного капитала в предприятия.
Например, фирма “Казбеги”, руково-
димая Гоги Топадзе, вложила 230 ты-
сяч долларов в птицеводческую фаб-
рику, трудоустроила многих людей.

Очень интересным и перспектив-
ным является новый проект - “Интер-
нет-мост» для молодежи на “Великом
Шелковом пути”. В его рамках в Име-
рети уже доставлено 800 компьюте-
ров, столько же будет отправлено
туда в ближайшие месяцы. То есть
почти в каждой школе, в том числе
сельской, будет создан хотя бы один
компьютерный кабинет. Возможно,
это не те масштабы, которые нужны,
но для начала - с тех пор, как мы со-
здали, сформулировали и рассмот-
рели республиканскую программу,
это очень смелый и хороший шаг.

Кроме того, компьютерной техни-
кой будут также оснащены несколько
государственных ведомств, что име-
ет большое значение для улучшения
системы управления.

Здесь же следует отметить, что
сформулированные в Указе Прези-
дента задания по внедрению в стра-
не новых технологий, компьютерных
систем выполняются успешно. Разу-
меется, это касается, прежде всего,
системы образования.

Естественно, мы осмотрели пост-
радавшие от стихии регионы. Члены
правительства уже получили соот-
ветствующие задания. Я еще боль-
ше убедился в необходимости комп-
лексного и системного подхода к
этим проблемам - особенно к ополз-
невым и другим природным явлени-
ям. Когда река выходит из своего рус-
ла, надо понимать, что это обязатель-
но коснется населенных пунктов. С
этими явлениями можно бороться,
если будут изысканы технические
средства. Должна существовать тех-
ническая и технологическая база для
их решения. Мы должны подумать об
этом вместе с учеными, подключить
соответствующие центры. У нашей
страны действительно есть необхо-
димый потенциал для этого. Возмож-
но, будет разработана и пяти-семи-
летняя программа с участием специ-
алистов по мелиорации, других от-
раслей, с привлечением иностран-
ных экспертов. Я заострил внимание
на этом вопросе потому, что многим
районам этой зимой пришлось труд-
но. Вспомните натиск стихии в Лен-
техском районе, Местиа, Цагери, ког-

да пострадали сотни семей: некото-
рые были вынуждены переселиться,
другие остались без жилья. Сейчас
такое же положение в Самтредиа, не-
которых других районах. Наверное,
надо уже подумать о решении вопро-
сов на перспективу – как бороться с
оползнями и наводнениями, особен-
но тогда, когда река меняет русло.

Из рассмотренных на заседании
правительства вопросов особо надо
выделить законопроект о внесении
дополнения в Уголовный кодекс, ко-
торый предусматривает уголовную
ответственность за умышленное бан-
кротство предприятия.

Как показывает практика, субъек-
том банкротства в большинстве слу-
чаев являются предприятия, в кото-
рых долей акций владеет государ-
ство. К сожалению, эта сфера стала
источником коррупции.

Законодательство обязывает руко-
водителя предприятия добросовест-
но осуществлять свою деятельность
и защищать интересы государства,
но зачастую предприятия доводят до
банкротства, причем в некоторых
случаях – целенаправленно.

Именно этим обусловлено предло-
жение Министерства юстиции об
ужесточении закона.

Вообще надо приветствовать акти-
визацию Министерства юстиции с
этой точки зрения. Я убежден, и пар-
ламент также оперативно отреагиру-
ет на наши предложения.

- Восьмого февраля, в День по-
миновения Давида Агмашенебели,
отмечалось 85-летие основания
Тбилисского государственного
университета. Состоялось торже-
ственное заседание в Государ-
ственном академическом театре
оперы и балета. Каковы Ваши впе-
чатления об этом знаменательном
событии? И здесь же, если можно,
несколько слов о реформе образо-
вания...

- Юбилей Тбилисского государ-
ственного университета имени Ива-
нэ Джавахишвили – общенациональ-
ное, общегосударственное событие.
Он был достойно отмечен в стране.

Наш национальный университет,
или как его нередко называют - аль-
ма-матер, главный очаг просвещения
Грузии.

В определенной степени это – лицо
грузинской нации, грузинской интел-
лигенции.

Я с очень большим интересом,
внимательно выслушал выступление
ректора университета Роина Метре-
вели, в котором детально была пере-
дана программа дальнейшего всесто-
роннего развития Тбилисского уни-
верситета.

Со своей стороны государство сде-
лает все для осуществления этой про-
граммы. К сожалению, есть еще не-
мало нерешенных проблем, и многое
предстоит сделать.

Следует решить вопрос государ-
ственных заказов, восстановить пол-
ноценные связи между университе-
том и регионами страны, разными
ведомствами, самой Академией
наук. Хотя университет сделал уже
немало, основано несколько филиа-
лов, но этого еще не достаточно. При-
чем это надо осуществить путем фор-
мирования единой консолидирован-
ной системы. Тем более, что сама
Академия наук – коллективный науч-
ный советник Президента Грузии, а
это многое означает. Тот факт, что
Академия наук – советник, подразу-
мевает и то, что высшие учебные за-
ведения, их кафедры также должны
активно участвовать в формирова-
нии государственной политики, эко-
номике, политике и других сферах.

У грузинской науки огромный по-
тенциал, что, бесспорно, подтверди-
ли открытия последнего времени в
антропологии, истории, естествен-
ных науках и других областях. На этом
же заседании мы заслушали инфор-
мацию директора Института рукопи-
сей на очень интересную тему – рас-
шифровку албанского написания,
которой уже несколько десятилетий
занимаются ученые. Наш институт
справился с этим. По моему мнению,

следует усилить роль Совета ректо-
ров и Министерства образования, в
том числе для преодоления такой по-
рочной практики, как коррупция и вы-
могательство в некоторых учебных
заведениях или отдельных отраслях.

В связи с некоторыми аспектами
школьной реформы, о которых я буду
детально говорить в дальнейшем,
коснусь лишь нескольких вопросов.

Вам, наверное, известно, что при
Президенте функционирует Совет об-
разования. Само собой это говорит
о многом. И, прежде всего, означа-
ет, что образование есть и остается
приоритетной областью для государ-
ства во все времена - и в этом веке, и
в будущем.

Школа – центральная часть систе-
мы образования. В прошлом году нам
было очень трудно повысить зарпла-
ту учителям на 30 процентов. Несмот-
ря на это, процесс будет неуклонно
продолжаться, и в нынешнем году уже
повышенная зарплата увеличится
еще на 30 процентов.

У нас есть замечательный корпус
достойных учителей и директоров
школ. Уполномоченные, мэры и гам-
гебели, министерства, в частности,
министерство образования, пред-
ставили мне данные о том, с каким
пониманием восприняли учителя, не-
смотря на многие сложности, прове-
денную государством аттестацию.
Процесс ее надо совершенствовать.
Наверное, ее следует продолжить, но
в другой форме, чтобы он был менее
болезненным. Министерство образо-
вания и все, кого касаются вопросы
образования, должны согласиться с
необходимостью совершенствова-
ния структуры управления. Настало
время признать школу юридическим
лицом публичного права, главным
звеном просветительского простран-
ства. Директорам школ, которых на-
значает министр образования с со-
гласия местных властей, должны ока-
зывать помощь люди, заботящиеся
о школе. Необходимо постепенно вне-
дрять в школах практику создания
советов попечителей и опекунов.
Вместе с тем надо избегать любой
политизации школы так же, как и выс-
ших учебных заведений. В против-
ном случае этот процесс станет губи-
тельным для системы просвещения,
приведет к тяжким последствиям. В
нашей стране, где действительно
культ образования в полном смысле
этого слова - и в этом достоинство
нашего народа - при оценке деятель-
ности каждого уполномоченного,
мэра, гамгебели, прежде всего надо
учитывать, как он способствует пол-
ноценному функционированию шко-
лы. На следующем этапе мы, воз-
можно, перейдем и к системе выбо-
ров директоров.

Здесь же должен отметить, что еще
больше следует сделать для мораль-
ного стимулирования учителей, а так-
же тех, кто заботится об образовании,
школе. Однажды я высказал мнение
об учреждении ордена Якоба Гогебаш-
вили. В ближайшее время и эта идея
будет осуществлена.

- На минувшей неделе в Тбилиси
состоялся саммит руководителей
пограничных ведомств стран ГУУ-
АМ. В то же время, с наступлением
весны, может обостриться обста-
новка на чеченском участке рос-
сийско-грузинской границы. Что, по
Вашему мнению, надо сделать по
предотвращению этой угрозы?

- Прежде всего, бесспорно, следу-
ет приветствовать встречу руководи-
телей пограничных ведомств госу-
дарств-членов ГУУАМ в Тбилиси. Я
детально ознакомился с ее материа-
лами.

В результате переговоров достиг-
нуто важное соглашение, которое бу-
дет способствовать усилению со-
трудничества в этом направлении.

Этот факт еще раз подтверждает
жизнеспособность объединения ГУ-
УАМ.

Как известно, в нынешнем году Гру-
зия председательствует в этом объе-
динении и, исходя из этого, мы долж-
ны быть более активными.

В кратчайшие сроки мы смогли

создать пограничную структуру,
сформировать пограничные войска.
Разумеется, большое значение име-
ла помощь друзей и наша целенап-
равленная политика, осуществляе-
мая в течение лет. Но в этой сфере
все еще много проблем, о которых
грузинские пограничники знают луч-
ше других. Надо ежедневно, неутоми-
мо трудиться для их решения и быть
более бдительными в процессе вы-
полнения задания. Причем, эти про-
блемы не исчерпываются только фи-
нансовыми вопросами, размером
выделенных в бюджете сумм. Есть
также проблемы системного характе-
ра и их решение, бесспорно, повы-
сит дееспособность пограничного ве-
домства в целом.

Я придаю огромное значение пре-
сечению еще в зародыше любого не-
понимания и любой провокации на
чеченском участке грузино-российс-
кой границы. Думаю, чеченцы очень
хорошо понимают, что именно Грузия
сделала для них. У нас и сейчас бо-
лее 4.500 беженцев. Это в основном
дети, женщины, старики. Мы, на-
сколько это в наших силах, заботим-
ся о них, им помогают и международ-
ные гуманитарные организации.
Итак, для чеченцев граница Грузии
должна быть неприкосновенна, ее
нельзя нарушать, если хотим сохра-
нить хорошие отношения, которые
сложились за эти годы. Любое нару-
шение, любую провокацию следует
пресекать в самом начале.

С этой точки зрения грузинские
пограничники будут активно сотруд-
ничать с российскими коллегами, та-
кая практика у них есть. Я имею в виду
спецслужбы, министерства безопас-
ности, внутренних дел и другие - они
хорошо сотрудничают с русскими,
американскими коллегами. Достиг-
нутые в прошлом году договореннос-
ти предусматривают обмен инфор-
мацией, создание параллельных на-
рядов. Не могу не сказать, что неко-
торые представители дружественной
нам России, особенно министр обо-
роны Сергей Иванов, считают, что в
Панкиси ничего не сделано. Мой доб-
рый совет не только ему: пусть Рос-
сия присмотрит за проблемой Чеч-
ни, решит ее, а за Панкиси мы как-
нибудь присмотрим сами.

По обе стороны границы, и в край-
нем случае при совместном отраже-
нии бандитских вылазок в непосред-
ственной близости от нее, если неза-
конные вооруженные формирования
попытаются пересечь границу,  будут
использованы все эти методы.

Особое внимание следует также
уделить охране морского периметра,
я имею в виду Черное море. С течени-
ем времени этот вопрос станет все
более актуальным, но здесь недопус-
тимо предпринимать неподготовлен-
ные и поспешные шаги. Каждый из
них должен быть точно просчитан и
всесторонне обеспечен. Что касается
пограничных параметров нашей час-
ти Черноморской акватории, на бли-
жайшем заседании Совета Нацио-
нальной безопасности мы специаль-
но обсудим эти вопросы, усилим наши
подразделения, а также, за счет Ми-
нистерства обороны, чеченский уча-
сток российско-грузинской границы.
Возможно, это будет Барисахо или
какой-либо другой район, в котором
уже никогда не будет произвола...

- На минувшей неделе в Москве
продолжались консультации о про-
длении срока мандата российских
миротворческих сил в зоне конф-
ликта в Абхазии. Завершились ли
они?

- Пока консультации не завершены.
По имеющейся у меня информации,
стороны потребовали определенное
время для сопоставления позиций.
После этого переговоры возобновят-
ся. Вам известно, какие рассматри-
ваются вопросы. Это прекращение
незаконно возобновленного железно-
дорожного сообщения до тех пор,
пока продолжаются переговоры и пока
не будет выполнено весьма разумное
предложение Президента России
Владимира Путина о синхронизации
восстановления железнодорожного

движения и возвращения беженцев.
Мы ничего не имеем против, наобо-
рот, мы в этом заинтересованы.
Часть железной дороги от Сухуми до
Зугдиди мы восстановим сами, вклю-
чая рухнувшие и разрушенные мос-
ты. Есть и другие вопросы: пробле-
мы, связанные с паспортизацией,
проблема самого мандата. Мандат,
который мы приняли в предыдущие
годы, до сегодняшнего дня не выпол-
нен с той точки зрения, что зона кон-
троля не расширена и безопасность
стихийно возвратившихся беженцев,
к сожалению, не обеспечена. Здесь
мы предъявляем серьезные претен-
зии миротворческим силам. Пола-
гаю, второй раунд этой встречи бу-
дет, вероятно, уже успешным.

- Как известно, администрация
США обратилась к властям друже-
ственных государств, в том числе
Грузии, с просьбой выразить свою
позицию в отношении иракского
кризиса. Можно ли сказать, что в
этом вопросе наша страна уже сде-
лала  окончательный выбор, разу-
меется, исходя из своих нацио-
нальных интересов?

- Действительно, я уже сделал не-
сколько заявлений по этой теме и об-
ратился с письмом к Президенту Со-
единенных Штатов Америки.

Основная суть позиции Грузии со-
стоит в том, что тоталитарный ре-
жим, создающий оружие массового
уничтожения, - где бы, в каком регио-
не он ни находился - создает огром-
ную угрозу не только какой-либо од-
ной стране, но всему региону и миру.

В 1990 году, когда Ирак завоевал
маленькую страну Кувейт – члена
ООН, мое отношение к этому было
однозначным.

Тогда мы, руководители внешнепо-
литических ведомств Советского Со-
юза и Соединенных Штатов Америки,
несколько раз встретились - у озера
Байкал, затем в Москве - и твердо за-
явили, что насилие, беззаконие, в ка-
кой бы стране они ни осуществлялись,
нападение на нее, игнорирование ми-
рового общественного мнения совер-
шенно недопустимы, что такие прояв-
ления должны быть даже наказаны,
независимо от того, происходит ли иг-
норирование мировой общественно-
сти путем отказа от разоружения или
этночистки, а затем затягивания воз-
вращения беженцев в родные дома.

Кроме того, позиция Грузии обус-
ловлена и тем, что уже сформирова-
лись партнерские отношения с Со-
единенными Штатами Америки.

Партнерство же, безусловно, под-
разумевает двустороннюю ответ-
ственность.

С 1992 года США оказали Грузии
огромную помощь, и наш народ это-
го никогда не забудет. Однако и мы
обязаны в случае необходимости по
возможности поддержать друже-
ственное государство. Грузия - не-
большая страна и ее возможности
невелики, но все, что нам под силу -
хотя бы с точки зрения политической
поддержки - мы обязательно должны
сделать.

То есть, повторяю, независимость
возлагает на нас и большую ответ-
ственность.

Когда нет независимости, тогда,
разумеется, можно обойтись “без го-
ловной боли” - эту фразу можно по-
рой услышать, но большая часть на-
селения подобного нигилизма не раз-
деляет. В таком случае лучше вооб-
ще не провозглашать независи-
мость, тогда нечем и рисковать. Кста-
ти, такой подход показал еще вели-
кий Илья Чавчавадзе в виде «татка-
ридзевщины».

Когда проводились первые социо-
логические исследования - этой служ-
бой руководит Додо Караулашвили –
их результаты показали, что почти 80
процентов тбилисцев полностью раз-
деляют эту позицию Президента Гру-
зии.

Если мы хотим, чтобы наша страна
была независимой и стремимся со-
трудничать с крупными государства-
ми, тогда должны быть готовы и к от-
ветственности. Независимость – это
не мух считать на потолке. Она, преж-

де всего, подразумевает именно от-
ветственность и активность. В рам-
ках, не превышающих наши возмож-
ности.

- На минувшей неделе население
Грузии было встревожено новым
скандалом. Насколько серьезными
считаете Вы слухи о так называемом
“заговоре”, о котором по-прежнему
немало разговоров на страницах
прессы и по телевидению?

- Не думаю, чтобы эти слухи сами
по себе заслуживали серьезного рас-
смотрения. Не вижу никаких основа-
ний для того, чтобы нечто подобное
произошло здесь, я бы сказал, в на-
шем коллективе, в группе, представ-
ляющей руководство государства. Но
интересно, кто распространяет эти
слухи и какую цель преследует? Имен-
но этот вопрос я попросил расследо-
вать Генерального прокурора, посколь-
ку, когда дело касается высших долж-
ностных лиц, следует надлежащим
образом оценивать любую инсинуа-
цию, распространение злонамерен-
ных слухов.

Общественности нужно знать, что
и кем движет при попытках вызвать
напряженность и сомнение.

- Близятся парламентские выбо-
ры. Не можете ли Вы сказать, что
сделано в этом направлении?

- Близятся парламентские выборы,
и очень большое значение имеет наше
серьезное внимание, особенно с точ-
ки зрения мониторинга, за законопро-
ектами. Времени у нас не так уж мно-
го, а дело довольно сложное и важное.
Следует приветствовать готовность
парламента не оставлять без внима-
ния до рассмотрения официальной
версии ни одну инициативу. К этим
вопросам мы еще вернемся, посколь-
ку только путем сотрудничества и кон-
сультаций добьемся результата.

Проведение выборов по демокра-
тическому принципу должно стать
краеугольным камнем нашей деятель-
ности. Хочу, чтобы это усвоили все,
каждый гражданин, имеющий право
голоса.

Сегодня все партии или группы об-
щественных организаций активно вы-
ражают свои позиции, но главное со-
стоит в том, что именно выборы дол-
жны стать основой гражданского со-
гласия. Тем более, что после парла-
ментских выборов начнется подготов-
ка к президентским выборам.

Указом Президента еще в августе
создана Комиссия по конституцион-
ным вопросам. В ее составе парла-
ментарии, государственные чиновни-
ки, специалисты, представители не-
правительственных организаций, об-
щественности.

Сегодня я подписал Распоряжение
о создании на ее базе подкомиссии
по вопросам совершенствования из-
бирательной системы, в которую вош-
ли восемь парламентариев, восемь
представителей неправительствен-
ных организаций, пять государствен-
ных чиновников. Координация поруче-
на парламентскому секретарю Прези-
дента Мариам Цацанашвили.

Эта группа должна взять на себя
обязательство, что добросовестно со-
берет все предложения по совершен-
ствованию избирательного законода-
тельства, что выборы не станут пред-
метом политической торговли, осно-
ванием для конфронтации политичес-
ких сил. Разумеется,  это подразуме-
вает и то, что у отдельных партий,
фракций и депутатов будут собствен-
ные законодательные предложения в
связи с Избирательным кодексом, но
вновь хочу повторить - избирательное
законодательство мы должны принять
при условии абсолютного консенсуса,
а не под нажимом. Гарантами тому
должны быть именно политические
партии и, главное, Президент. В об-
щем, настало время серьезно поду-
мать о выборах, и эту очень серьез-
ную политическую кампанию, кото-
рая, можно сказать, будет иметь ре-
шающее значение для Грузии в бли-
жайшие годы, надо провести действи-
тельно образцово и безупречно.

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи

ПРОБЛЕМА ПАНКИСИ РЕШЕНА
Окончание

- Выступление министра оборо-
ны России, а затем его коммента-
рии для журналистов оставляют до-
вольно тяжелое впечатление, - ска-
зал Тедо Джапаридзе. – Никто не
должен забывать, что именно Рос-
сия создала Грузии проблему Пан-
киси в результате развязанной в
Чечне кровопролитной войны. Рос-
сия изгнала на территорию Грузии
тысячи жителей Чечни. В результа-
те, мягко говоря бездействия рос-
сийских силовых структур, с терри-
тории России в Грузию проникли и
т.н. боевики. Эти события создали
сложнейшую обстановку в Грузии, у
которой и без того много проблем.

Несмотря на это, российская
сторона оказала сильный полити-
ческий нажим на пострадавшую от
нее же Грузию. Мощная пропаганди-
стская машина Российской Федера-
ции, используя - вместо помощи -
панкисскую тему, ведет тяжелей-
шую информационную войну про-
тив Грузии. К тому же действия Мос-
квы не ограничиваются только так
называемым пиаром: несколько раз
подверглась бомбардировке терри-
тория Грузии, периодически слы-
шатся угрозы силового вторжения
на нашу территорию без согласова-
ния с властями Грузии. Ясно, что за
всем этим нет озвученных со сто-
роны России причин. Видимо, для

оправдания неудач в Чечне Грузии
определили роль козла отпущения.
Кроме того, проявляется стремле-
ние перенести военные действия
под предлогом обезвреживания
террористов на территорию Грузии.
В этом состояла цель неоднократно
высказанных Россией настоятель-
ных требований проведения на тер-
ритории Грузии так называемой
спецоперации. Грузия и, надеюсь,
международное сообщество, не до-
пустят этого ни в коем случае.

Интересна выбранная Ивановым
стратегия. Он пытается намеренно
ввести в заблуждение международ-
ное сообщество и представить сло-
жившуюся до начала антитеррори-

стической операции обстановку,
присутствие там вооружённых
групп как сегодняшнюю реальность.

Для решения панкисской пробле-
мы власти Грузии, в результате ог-
ромных усилий, осуществили в про-
шлом году очень тяжелую и сложную
операцию. Были мобилизованы
всевозможные ресурсы, активно
вовлечены в дело министерства
внутренних дел, безопасности и
обороны. Серьезные усилия потре-
бовались также нашим погранични-
кам, Департаменту разведки и вла-
стям края Кахети. Кстати, наши си-
ловые структуры не только на сло-
вах, но и на деле стараются плодо-
творно сотрудничать в этом процес-
се со своими российскими колле-
гами и сделали для них немало хо-
рошего. Именно грузинские и рос-
сийские эксперты, в результате со-

вместной работы, развенчали ра-
нее распространенную Ивановым
необъективную информацию. С по-
мощью внутренних войск и воору-
жённых сил власти Грузии установи-
ли на этой сложнейшей территории
свой контроль и добились стабиль-
ности ситуации. В успешном завер-
шении процесса большую помощь
оказывают нам наши друзья. Дос-
таточно сказать о сформированных
по Программе США “Обучение и ос-
нащение ” батальонах, которые вы-
полнят серьезную роль в обеспече-
нии стабильности.

В результате осуществленной си-
ловыми структурами Грузии опера-
ции в Панкиси и его окрестностях
проблема принципиально решена,
и это признало все международное
сообщество. Можно сказать, что се-
годня Панкисское ущелье практи-

чески очищено от боевиков. Разу-
меется, процесс не завершен, и это
предмет последующей повседнев-
ной работы, которую мы продолжа-
ем. Однако хочу подчеркнуть - дело
сделано минимум на 90 процентов,
за остальным Грузия присмотрит
сама, и для этого нужно совсем не-
много: если не помогать, то хотя бы
не мешать нам.

Самым полезным действием Рос-
сии стало бы то, если бы она со сво-
ей стороны не допустила перемеще-
ния боевиков в Грузию, что стано-
вится очень актуальным с связи с
приближением весны - это подтвер-
ждает и имеющаяся у нас инфор-
мация,  взялась за политическое
урегулирование вопроса Чечни и
тем самым ликвидировала главный
источник проблемы Панкиси – кон-
фликт в Чечне.



 

 

Н о в о с т и
МГБ НЕ ДОПУСТИТ

ПРОНИКНОВЕНИЯ ТЕРРОРИСТОВ
В ПАНКИСИ

Министерство государственной безопасности Гру-
зии не допустит проникновения террористов в Пан-
кисское ущелье в случае начала боевых действий
против Ирака.

ПРИМЕР ДАВИДА ВСЕЛЯЕТ ВЕРУ В ПОБЕДУ РОДИНЫ

БЛАГОСЛОВЕННЫЙ ХРАМ ГРУЗИИ
Вечер в театре оперы и балета, посвященный 85-летию Тбилисского государственного

университета имени Иванэ Джавахишвили

Не случайно совпадение
Дня поминовения великого
царя грузин Давида Агма-
шенебели с днем основания
Тбилисского университета.
Основатели университета
смотрели в будущее, хоро-
шо понимали, что будущее
нации, ее жизнеспособ-
ность и высокая нравствен-
ность зависят именно от
образования, знаний. Тби-
лисский университет воис-
тину стал храмом знаний,
он достойно прошел почти
вековой путь, воспитав
множество поколений, при-
несших Грузии независи-
мость, мировое признание.

В минувшую субботу в
Тбилисском государствен-
ном академическом театре
оперы и балета имени За-
хария Палиашвили состо-
ялся торжественный вечер,
посвященный 85-летию
Тбилисского государствен-
ного университета имени
Иванэ Джавахишвили. Сце-
ну театра украшала эмбле-
ма ТГУ, выполненная худож-
ником Дмитрием Шевард-
надзе.

Юбилейный вечер от-
крыл ректор Тбилисского го-
сударственного универси-
тета академик Роин Метре-
вели.

На вечере с речью выс-
тупил Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе:

«Прежде всего от всей
души поздравляю профес-
соров, преподавателей и
студентов Тбилисского госу-
дарственного университе-
та, грузинское общество,
всю Грузию с этой знамена-
тельной датой – юбилеем
национального университе-
та – главным очагом просве-
щения страны.

Тбилисский государ-
ственный университет –
одна из основ, на которую
опирались и опирается не
только грузинская наука, но
и вся наша национальная
культура и духовность. Без
преувеличения можно ска-
зать: вокруг этого очага ду-
ховности и образования со-
средоточивались все благо-
родные идеи и взгляды на
освобождение и возрожде-
ние родины.

Не случайно, что великие
основатели университета,
основоположники совре-
менной грузинской науки
создали университет имен-
но в День поминовения Да-
вида Агмашенебели, по-
скольку полностью осозна-
вали ту большую миссию,
которую новое учебное за-
ведение должно было вы-
полнить с точки зрения все-
стороннего объединения,
усиления и развития Гру-
зии. В течение десятилетий
Тбилисский государствен-
ный университет достойно
выполнял свое благородное
назначение.

А сегодня в независимой
Грузии он стал отражением
европейской ориентации,
интеллектуального потенци-
ала нашей страны.

В то же время считаю
Тбилисский государствен-
ный университет главным
мерилом жизненно необхо-
димой для нашей страны
просветительной рефор-
мы.

В Грузии в основном за-
вершено создание основ
либеральной экономики. В

то же время образование –
главный предмет и приори-
тет государственной забо-
ты.

Здесь же со всей убеж-
денностью заявляю - разу-
меется, нецелесообразно и
неоправданно отдавать
высшее образование толь-
ко на волю характерных для
рыночной экономики сис-
тем. Допуск формы платно-
го обучения в государствен-
ных учебных заведениях
был необходим для спасе-
ния потенциала универси-
тета в переходный период,
но полностью согласен с
теми, кто считает, что кон-
сервативная природа обра-
зования, несомненно, тре-
бует сильной государствен-
ной поддержки – поэтапно-
го осуществления проду-
манными методами глубо-
кой и радикальной по содер-
жанию реформы.

Здесь же можно сказать,
что Тбилисский государ-
ственный университет дает
образцовый пример такой
реформы: завершился

первый этап перехода выс-
шего образования на дву-
ступенчатую форму.

Уже стали наглядными
ее положительные резуль-
таты – невиданный рост на-
учной активности студен-
тов на ступени бакалавриа-
та, ежегодный рост числа
желающих получить знания
в магистратуре, а уровень
дипломных работ большей

части магистрантов не толь-
ко соответствует высоким
международным требова-
ниям, но и превышает их.

Вообще должен отме-
тить активизацию междуна-
родных отношений универ-
ситета – успешное стремле-
ние к международному ев-
роамериканскому просве-
тительному пространству,
чтобы занять место в меж-
дународной универси-
тетской жизни. А это имеет
огромное значение для ин-
теграции нашей страны в
мировое сообщество.

Отрадно, что наша аль-
ма-матер – университет - и
в этом отношении образцо-
вый: ежегодно развиваются
связи с десятками лучших
университетов и научных
центров мира.

Большую помощь в этой
сфере оказывают нам стра-
ны-друзья, прежде всего
Соединенные Штаты Аме-
рики.

Следует отметить такие
проекты, как создание “Ан-
тикоррупционного центра” с

помощью Вашингтонского
университета, а также “Ана-
лиз конфликтов и управле-
ние ими” – вместе с универ-
ситетом Джорджа Мейсо-
на. Ведь обе проблемы
очень актуальны для совре-
менной Грузии.

Замечательным приме-
ром сближения универси-
тетов является функциони-
рование “Кавказской биз-

нес-школы”, основанной при
содействии Государственно-
го департамента США и Ев-
разийского фонда.

Однако это не означает
прекращения связей со
старыми друзьями – уни-
верситетами.

Приветствую усилия
Тбилисского государствен-
ного университета, направ-
ленные на сохранение и ук-
репление традиционного
сотрудничества с респуб-
ликами бывшего Советско-
го Союза, прежде всего с
Московским и Петербургс-
ким университетами. Вы,
наверное, знаете, что ны-
нешний год особенный для
Петербурга, этот город от-
мечает 300-летний юбилей,
причем очень масштабно.
Приглашают почти всех
глав государств и предста-
вителей интеллигенции.
Уверен, Тбилисский госу-
дарственный университет

внесет свой вклад в успеш-
ное празднование юбилея.

Для полноценного выпол-
нения большой просвети-
тельской функции “Белого
храма” Грузии мы думаем
создать в будущем такие
механизмы, которые еще
больше повысят реальное
влияние университета на
многие сферы обществен-
ной жизни. Например, при-
своить статус независимо-
го эксперта в основных про-
филирующих отраслях,
будь то экологическая, эко-
номическая, потребительс-
кая, правовая или иная сфе-
ра, где университет дей-
ствительно может сказать
свое компетентное и значи-
тельное слово.

Вместе с тем особое зна-
чение придается росту оп-
латы труда профессоров и
преподавателей высшей
школы. Как бы трудно ни
было стране, мы шаг за ша-
гом идем вперед, чтобы со-
здать достойные условия
жизни и работы заслужен-
ным представителям наци-
ональной науки, радетелям
интеллектуального потенци-

ала. В этом году будет пред-
принят, хотя и незначитель-
ный, но первый шаг в этом
направлении.

Власти, лично Президент
Грузии приложат усилия и
используют все возможнос-
ти, чтобы в Тбилисском го-
сударственном университе-
те имени Иванэ Джавахиш-
вили вечно ощущалось гру-
зинское национальное госу-
дарственное воззрение, и
чтобы он, как неповторимый
очаг духовности и интеллек-
та, традиции и прогресса
всегда занимал подобаю-
щее уникальное место в на-
шей жизни.

И, наконец, свое выступ-
ление хочу завершить сле-
дующими словами: я почет-
ный доктор многих универ-
ситетов мира, в том числе
Гарвардского, других извес-
тных университетов. Конеч-
но, очень горжусь этим. Но
для меня самое высокое

доверие и звание - почетно-
го доктора Тбилисского го-
сударственного универси-
тета.

Я, наверное, еще не ско-
ро встречу такую аудито-
рию. Хочу выразить благо-
дарность за доверие и при-
знание. Постараюсь, чтобы
такая оценка моего скром-
ного труда оправдала себя.

Желаю радостей, счас-
тья и процветания всему
университету, всей просве-
тительской системе».

О пройденном альма-ма-
тер славном пути, его зада-
чах в строительстве сегод-
няшней независимой Гру-
зии, международном при-
знании этого высшего учеб-
ного заведения рассказал
Роин Метревели. В своем
выступлении он особо отме-
тил заслуги школ, в течение
многих лет формировав-
шихся в университете, за-
воевавших всеобщее при-
знание.

- Университет - не только
очаг знаний, - сказал ректор
ТГУ. - Здесь формируются
подлинные граждане стра-
ны, которые должны взять

на себя ответственность
перед завтрашней Грузией.
Надеждой тому – замеча-
тельное поколение, которое
растет сегодня в универси-
тете.

Роин Метревели с гордо-
стью отметил, что в пантео-
не основателей университе-
та и тех великих ученых, чья
деятельность связана с
этим вузом, восьмого фев-
раля занял достойное мес-
то еще один из основопо-
ложников университета,
сподвижник Иванэ Джава-
хишвили, выдающийся гру-
зинский ученый-экономист
Филипэ Гогичаишвили, па-
мятник которому установ-
лен перед первым корпу-
сом ТГУ.

Ректор выразил благо-
дарность всем, кто взял на
себя это патриотическое
дело.

Студентка четвертого
курса факультета журнали-
стики Эка Тогонидзе от име-
ни студенческой молодежи
приветствовала родной
университет, профессоров
и преподавателей.

Католикос-Патриах Всея
Грузии, Святейший и Бла-
женнейший Илиа Второй в
своей приветственной речи
заявил, что истоки ТГУ - и
просвещения в целом - сле-
дует искать в таких древних
высших просветительских
центрах, как Гелатская, Икал-
тойская, Гремская акаде-
мии, если не в более ран-
нее время. Мы гордимся
самым первым нашим выс-
шим учебным заведением,
многие воспитанники кото-
рого сегодня - духовные
лица.

Святейший и Блаженней-
ший особо отметил студен-
ческое движение, экспеди-
ции молодежи в святые ме-
ста и вспомнил одну из
встреч со студентами в
Джавахети, когда он предло-
жил им написать тему: “Зло
сразив, добро пребудет…”

- Многие из них, - сказал
Святейший, - изложили
свои взгляды, и я с удоволь-
ствием читаю их строки,
ибо борьба добра и зла
происходит постоянно, она
не должна пугать нас. Ведь
если зло борется с добром,
значит добро движется.

Затем Святейший и Бла-
женнейший вспомнил мо-
литву Давида Агмашенебе-
ли – Давида Пророка: “По-
мяни, Господь, Давида и
смирение его”. Именно это-
го нет сегодня у грузин, - ска-
зал он и высказал уверен-
ность, что каждый из нас
глубоко постигнет и осозна-
ет это назидание.

Илиа Второй передал в
дар ректору университета
икону Давида Пророка.

На юбилейном вечере
присутствовали Государ-
ственный министр Грузии
Автандил Джорбенадзе,
представители аккредито-
ванного в Тбилиси дипло-
матического корпуса и
международных организа-
ций, другие официальные
лица.

Юбилейный вечер за-
вершился концертом, в ко-
тором участвовали студен-
ты Тбилисского государ-
ственного университета.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Об этом Прайм-Ньюс заявил первый заместитель
министра Ираклий Аласания. По его словам, предуп-
реждение подобных действий является прямой пре-
рогативой МГБ, и если в Панкисском ущелье остают-
ся лица, которые могут иметь связи с террористи-
ческими организациями, то они будут обнаружены,
задержаны и нейтрализованы. Между тем сейчас в
Панкиси нет лиц, связанных с террористическими
организациями. Он заявил, что во время проведения
в Панкиси антитеррористических мероприятий в ре-
гионе не были обнаружены места, где производились
отравляющие вещества, и распространенные по это-
му поводу информации не соответствуют действи-
тельности.

ГЕЛАЕВ ГОТОВИТ ПРОРЫВ

Председатель Государственного департамента по
охране Государственной границы Грузии, генерал-
лейтенант Валерий Чхеидзе заявляет, что в Грузию со
стороны России готовится прорыв отряда чеченско-
го полевого командира Руслана Гелаева.

Как сказал Чхеидзе, информация о подготовке «во-
яжа» на территорию Грузии «отряда гелаевцев посту-
пила в руководимое им ведомство два дня назад и о
ней тут же была уведомлена российская сторона»,
сообщает Прайм-Ньюс.  В то же время Чхеидзе оп-
роверг распространенную по каналам некоторых
СМИ информацию о возможном нахождении в неко-
торых приграничных высокогорных районах Грузии
отдельных групп чеченских боевиков. Как отметил ге-
нерал-лейтенант, не было и официального уведом-
ления со стороны России о нахождении боевиков в
Грузии.

Между тем он подтвердил, что в Панкисском уще-
лье все еще действует несколько бандитских групп, но
добавил, что они состоят исключительно из местных
криминальных элементов и к чеченским боевикам не
имеют никакого отношения.

РАЗВЕДКА ДАННЫХ НЕ ИМЕЕТ

Председатель Государственного департамента раз-
ведки Автандил Иоселиани заявил в понедельник, что
его ведомство не располагает данными об активиза-
ции чеченских структур на территории страны.

Комментируя сделанное
накануне в Мюнхене заявле-
ние министра обороны Рос-
сии Сергея Иванова о том,
что чеченские структуры для
транзита оружия, боевиков и
наркотиков берут под конт-
роль транспортные перевоз-
ки в Грузии, Автандил Иосе-
лиани в интервью Прайм-
Ньюс сказал, что «эти данные
неверны»: «Ничего подобно-
го не происходит, это полностью исключено». Иосе-
лиани заявил, что «сейчас легче привезти оружие
из Чечни в Грузию, чем наоборот, так как там ору-
жия хватает». Он также отверг заявление Иванова о
том, что в Грузии действует организация «Братья-
мусульмане».

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НАТО
ПРОВЕДУТ СЕМИНАР

Как сказал Прайм-Ньюс начальник Координацион-
ного штаба Программы НАТО «Партнерство во имя
мира» Генерального штаба Вооруженных Сил Грузии
вице-полковник Ираклий Баткуашвили, слушателями
семинара станут до тридцати офицеров Генерального
штаба и войск быстрого реагирования.

Представители Южного командования НАТО 11-14
февраля проведут в Тбилиси семинар по вопросам
оперативного планирования учений и операций для
грузинских офицеров.

ПОДПИСАН ПРОТОКОЛ
О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

Протокол о взаимодействии грузинских и осетин-
ских правоохранительных органов подписан в поне-
дельник в Цхинвали во время заседания Смешанной
контрольной комиссии по урегулированию конфлик-
та, сообщает Прайм-Ньюс.

Протокол обязывает рабочие группы сторон в те-
чение месяца представить предложения по активи-
зации усилий. Кроме того, не исключена передис-
локация постов находящихся в зоне конфликта с
1992 года Смешанных сил по поддержанию мира
для большей эффективности службы.

Восьмого февраля, в День поминовения Давида Агмашенебели, Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе возложил венки у памятника великому грузинскому царю.
На торжественной церемонии присутствовали Католикос-Патриарх Всея Грузии
Святейший и Блаженнейший Илиа Второй, Государственный министр Автандил
Джорбенадзе, представители интеллигенции, другие официальные лица.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

По его словам, если в Ираке начнется война, то уси-
ление охраны посольств - обычное дело, так как у той
же террористической организации «Аль-Каеда» есть
свои ответвления почти во всех странах и от них мо-
жет исходить опасность. Специальной службой госу-
дарственной охраны сейчас взяты под соответствую-
щий контроль все посольства, резиденции послов,
дипломатические миссии, представительства ООН,
Международного комитета Красного Креста. Прово-
дится оперативная работа, дабы предупредить воз-
можные эксцессы, отметил Бунтуридзе.

ОХРАНА ПОСОЛЬСТВА США
БУДЕТ УСИЛЕНА

Охрана Посольства США в Грузии будет усилена в
случае начала боевых действий против Ирака. Об
этом Прайм-Ньюс сообщил начальник Управления
охраны дипломатических миссий и консульств Спе-
циальной службы государственной охраны Владимир
Бунтуридзе.



 

 

- Необходимо искать но-
вые подходы в решении
конфликта,- заявил  предсе-
датель Временной парла-
ментской комиссии по воп-
росам Абхазии, вице-спикер
Парламента Грузии Вахтанг
Колбая на презентации про-
екта «Концепция урегулиро-
вания конфликта в Абхазии».

Проект разработан Южно-
Кавказским институтом ре-
гиональной безопасности,
Грузинским национальным
комитетом Хельсинкской
гражданской ассамблеи, Де-
партаментом международ-
ного развития при Посоль-
стве Великобритании в Гру-
зии и группой независимых
экспертов. Идея концепции
принадлежит координатору
Южно-Кавказского институ-
та Александру Русецкому.
Во встрече принимали уча-
стие представители Мини-
стерства иностранных дел
Грузии, правительства Абха-
зии, неправительственных
организаций, ученые...

В поисках новых подходов
В концепции представле-

ны основные тезисы по фор-
мированию национальной
стратегии урегулирования
конфликта. Главная идея кон-
цепции основана на мирном,
демократическом примире-
нии грузин и абхазов. В ней
дается новая оценка характе-
ра конфликта, который опре-
делен как чисто политичес-
кий. Хотя, по словам Русецко-
го, этнический компонент
присутствует во всех подоб-
ных конфликтах.

Особое внимание документ
заостряет на терминологии. По
мнению авторов, не должны
употребляться такие термины,
как «сепаратизм», «насиль-
ственно изгнанные», «террито-
риальная целостность», стано-
вящиеся раздражителем во
взаимоотношениях.

Интересно, что в концеп-
ции конфликт в Абхазии рас-
смотрен на пяти уровнях. По
мнению Александра Русецко-
го, конфликт необходимо по-
делить именно на части -  тог-

да максимально прозрачной
станет негативная роль «тре-
тьей стороны».

Наиболее сложным явля-
ется первый уровень, на ко-
тором речь идет об объеди-
нении двух разобщенных ча-
стей населения Абхазии: вы-
нужденно перемещенных
лиц и оставшихся на террито-
рии автономии жителей. В
этой связи было решено  орга-
низовывать встречи между
представителями обеих сто-
рон. Это могут быть ветера-
ны, участвовавшие в воору-
женном противостоянии,
представители старшего по-
коления, молодежи, специа-
листы, работающие в различ-
ных сферах. Александр Ру-
сецкий также высказал
мысль, что ни Россия, ни ка-
кое другое соседнее с Грузи-
ей государство не должно вы-
ступать в роли медиатора в
процессе урегулирования.

На встрече был затронут и
ряд других вопросов - от воз-
можных последствий, к кото-

рым может привести феде-
рализация, основанная на на-
циональном принципе, до не-
правомерных действий, выз-
ванных задействованием
транспортных коммуникаций
между Адлером и Сухуми.
Интересно, что, помимо Рос-
сии, возобновившей желез-
нодорожное движение, мор-
ское сообщение с Абхазией
наладила и Турция.

Концепция в ближайшие
дни будет передана на рас-
смотрение председателю
Парламента Грузии Нино Бур-
джанадзе, министру иност-
ранных дел Грузии Ираклию
Менагаришвили, председате-
лю Совета Национальной бе-
зопасности Тедо Джапаридзе,
руководителям других госу-
дарственных структур.

Вот как прокомментиро-
вали проект «Концепции уре-
гулирования конфликта в Аб-
хазии» участники встречи.

Александр Русецкий: «Не
все ресурсы мирного урегу-
лирования конфликта ис-

пользованы до конца. Мы
стремились создать макси-
мально приемлемый вариант
для обеих конфликтующих
сторон, сгладить все раздра-
жающие факторы».

Вахтанг Колбая: «В реше-
нии абхазской проблемы соб-
ственной концепции придер-
живаются государственные
структуры. Урегулирование
конфликта считается возмож-
ным при помощи международ-
ных организаций. Но это – уже
пройденный путь. Необходимо
разработать новый подход в
решении этой проблемы».

Лорик Маршания: «Пред-
ставленная сегодня концеп-
ция - это научно обоснован-
ный, я бы сказал, академичес-
кий труд. В ней есть множе-
ство интересных моментов.
До сегодняшнего дня не было
разработано более совер-
шенной модели. Но и эта кон-
цепция, все же, не является
панацеей. Необходимо со-
брать воедино все существу-
ющие на сегодняшний день

проекты, объединить все са-
мое лучшее в единое целое,
создав таким образом еди-
ную государственную кон-
цепцию, с которой будет счи-
таться абхазская сторона. Не
надо говорить о том, кто прав
и кто виноват».

Котэ Жгенти: «Конечно,
задействовать механизм осу-
ществления предложенной
концепции сложно. Ранее она
уже была рассмотрена в МИД
и большую долю скептициз-
ма вызвал именно этот мо-
мент. Сейчас главное - убе-
дить абхазскую и российскую
стороны, мировую обще-
ственность, рассмотреть
этот документ».

Зураб Папаскири: «Этот
документ состоит всего лишь
из шести листов, но это серь-
езный труд. Мы надеемся, что
он будет оценен по достоин-
ству, станет одним из осно-
вополагающих в урегулиро-
вании конфликта».

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Интервью

ВАЖА ЛОРДКИПАНИДЗЕ: СДЕЛАН ШАГ В СТОРОНУ
РАЗВИТИЯ И СТАБИЛИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ
Парламентарий, руководитель Христианско-демок-

ратического союза Грузии Важа ЛОРДКИПАНИДЗЕ при-
нял участие в работе Генеральной ассамблеи Всемир-
ного союза предпринимателей – христианских демок-
ратов в Брюсселе, Бельгия. О подробностях визита он
рассказал корреспонденту «СГ».

- На днях ХДС Грузии
стал членом Всемирного
союза предпринимателей-
христианских демокра-
тов. Кому принадлежала
инициатива вступления?

- Инициатива была обо-
юдной. ХДС Грузии и Меж-
дународный интернацио-
нал христианских демок-
ратов много работали над
этим проектом. Во Все-
мирный союз предприни-
мателей входят 75 стран.
Членство Грузии в столь
престижной международ-
ной организации можно
считать важным шагом на
пути развития экономики
нашей страны.

- А чем объяснить при-
надлежность членов Все-
мирного союза предпри-
нимателей именно к
Христианско-демокра-
тическому движению?

- Дело в том,
что это движе-
ние, возникшее в
XIX веке, еще тог-
да объединило,
пожалуй, передо-
вые умы Европы.
В христианско-
демократичес-
кие партии всту-
пали серьезные
общественные
деятели, пред-
ставители дело-
вых кругов, уче-
ные - словом,
люди, которым были близ-
ки христианско-демократи-
ческие идеалы. Сегодня они
получили распространение
во всем мире.

- Какие конкретные
предложения вы сделали в
Брюсселе?

- Я выступил с докладом,
в котором обрисовал инве-

стиционную среду в нашей
стране. Дело в том, что биз-
несмены Европы и мира в
целом владеют очень сла-
бой информацией по конк-
ретным предложениям гру-
зинской стороны. Именно
этим объясняется недоста-
точный приток инвестиций
в Грузию. Полагаю, что пос-
ле вступления ХДС Грузии
во Всемирный союз пред-
принимателей-христианс-
ких демократов положение
изменится.

- Вы провели ряд встреч
с руководителями ключе-
вых комитетов Всемирно-
го союза...

- В первую очередь, я
встретился с президентом
Всемирного союза пред-
принимателей - христиан-
ских демократов Полом
Рюбигом и  генеральным
секретарем союза Гюнте-

ром Хехлингером. Состоя-
лись встречи с президен-
том Народной партии Ев-
ропы Вильфредом Мар-
тенсом, руководителем
группы по сотрудничеству
со странами Южного Кав-
каза Европарламента Ур-
сулой Шлейхер, руководи-
телем офиса президента

Еврокомиссии Томасом
Янсеном, председателем
Комитета Европарламента
по безопасности, внешней
политике, обороне и защи-
те прав человека Элмаром
Броком, лидером фрак-
ции ХДС Европарламента
Гансом Петерингом. На
этих встречах мы ставили
не только экономические
вопросы, но и проблемы
конфликтов в Абхазии и
Цхинвальском регионе, в
разрешении которых Евро-
парламент готов оказать
Грузии помощь и поддерж-
ку.

- Кто из представителей
Всемирного союза пред-
принимателей посетит
Грузию?

- Президент Пол Рюбиг и
генеральный секретарь
Гюнтер Хехлингер пригла-
шены с рабочим визитом,

который состоится,
вероятно, летом ны-
нешнего года. Также
Тбилиси, а затем Су-
хуми и Цхинвали по-
сетит Урсула Шлей-
хер. Она встретится с
представителями ле-
гитимного прави-
тельства Абхазии, на-
сильственно переме-
щенных лиц.

- ХДС Грузии пред-
ложено вступить в
Народную партию
Европы. Когда это
произойдет?

- Как только внутри
Христианско-демократи-
ческого союза Грузии прой-
дут консультации и рабочие
встречи по этому вопросу.
Полагаю, ХДС Грузии станет
членом Народной партии
Европы в самом непродол-
жительном времени.

Беседу вела
Наталья БЕРЕЖНАЯ

Г УУА М

ОХРАНА ГРАНИЦ – КЛЮЧЕВОЙ ЭЛЕМЕНТ БЕЗОПАСНОСТИ
Восьмого февраля в

правительственной рези-
денции в Крцаниси состо-
ялась Вторая встреча глав
пограничных ведомств
стран-участниц ГУУАМ. В
ней приняли участие руко-
водители пограничных
служб Грузии, Азербайд-
жана, Украины и Молдовы.
Азербайджанскую делега-
цию возглавлял генерал-
майор Эльчин Гулиев, укра-
инскую – генерал-полков-
ник Николай Литвин, мол-
давскую – полковник Игорь
Коленов. Гостей привет-
ствовали министр иност-
ранных дел Гру-
зии Ираклий
Менагаришвили
и председатель
Государственно-
го департамента
по охране Госу-
дарственной
границы Грузии
генерал-лейте-
нант Валерий
Чхеидзе.

В ходе встре-
чи были рас-
смотрены воп-
росы создания
единой инфор-
мационной сис-
темы погранич-
ных ведомств
стран-участниц

ГУУАМ и ее последующего
включения в общеевропей-
скую информационную си-
стему, а также техническо-
го обеспечения контрольно-
пропускных пунктов - исхо-
дя из специфики погранич-
ной службы в целом.

Подписаны Четырехсто-
роннее соглашение о взаи-
модействии пограничных
ведомств стран ГУУАМ,
Протокол Второй рабочей
встречи и Совместное заяв-
ление руководителей погра-
ничных ведомств стран ГУ-
УАМ.

Кроме этого, подписаны

двухстороннее Соглашение
между Грузией и Украиной
о подготовке грузинских по-
граничных кадров в Воен-
ной академии Украины им.
Богдана Хмельницкого и
Протокол встречи глав гру-
зинских и украинских по-
граничных ведомств. Со-
стоялась презентация Сис-
темы связи, контроля и на-
блюдения «Иори».

В заключение встречи
главы пограничных ве-
домств стран-участниц
ГУУАМ провели пресс-кон-
ференцию.

Наталья ФЕДОРОВА

Конц епция

Вчера в Посольстве Рос-
сийской Федерации в Грузии
состоялся прием по случаю
Дня дипломатического ра-
ботника. В нынешнем году в
России этот праздник отме-
тили впервые. Он был уч-
режден 31 октября 2002 года
Указом Президента Россий-
ской Федерации в ознаме-
нование двухсотлетнего
юбилея российского МИД.
Решением Владимира Пути-
на об учреждении Дня дип-
ломатического работника
было подчеркнуто призна-
ние заслуг российской дип-
ломатии как одной из клю-
чевых составляющих госу-
дарственности.

В рамках праздника
восьмого февраля в Государ-
ственном центральном кон-
цертном зале «Россия» в
Москве для сотрудников
МИД прошел торжествен-
ный вечер, в котором приня-
ло участие руководство
страны.

Ко Дню дипломатическо-
го работника приурочен и
праздник поэзии, который
организовала в Министер-
стве иностранных дел РФ
Ассоциация российских дип-
ломатов. Он проходил уже
в пятый раз после выхода в
свет в 2001 году сборника
нынешних российских дип-
ломатов под названием «От-
душина». Планируется изда-
ние сборника стихов сотруд-
ников МИД России и его заг-
ранучреждений, а также,
возможно, нового сборника
стихов сотрудников дипло-
матического ведомства Рос-
сии к двухсотлетию со дня
рождения Ф.Тютчева.

Дата праздника была выб-
рана не случайно. Именно к
десятому февраля 1549 года

Прием

Дипломаты отметили
свой профессиональный

праздник

относится первое упомина-
ние о Посольском приказе –
первом внешнеполитичес-
ком ведомстве России.

Сегодня Россия поддержи-
вает дипломатические отно-
шения со 178 странами и име-
ет 140 посольств, 12 предста-
вительств при международ-
ных организациях, 74 гене-
ральных консульства и четы-
ре консульства. В централь-
ном аппарате МИДа РФ тру-
дятся свыше 3300 сотрудни-
ков.

28 июня 2000 года Влади-
мир Путин утвердил разра-
ботанную с участием МИДа
Концепцию внешней полити-
ки Российской Федерации, в
соответствии с которой Ми-
нистерство иностранных дел
ведет работу по непосред-
ственной реализации утвер-
жденного главой государства
внешнеполитического курса.

«Введение Дня работни-
ков дипломатической служ-
бы способствует повышению
престижа отечественной
дипломатии, стимулирует
дальнейшее наращивание
уровня и качества работы со-
трудников МИД России и его
загранучреждений по реали-
зации внешнеполитической
деятельности страны, осуще-
ствляемой под руководством
Президента Российской Фе-
дерации. Установление про-
фессионального праздника
является также данью вете-
ранам, которые достойно от-
стаивали интересы Родины в
дипломатических сражениях
в сложные периоды как рос-
сийской истории, так и меж-
дународных отношений», -
говорится в пресс-релизе По-
сольства России.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Событие

Памяти Пушкина
«Я памятник воздвиг

себе нерукотворный» – так
мог сказать и мученик, и
Бог! Эти слова стали лейт-
мотивом выступлений со-
бравшихся перед бюстом
Александра Пушкина на
площади Свободы предста-
вителей общественности
столицы. Вчера в Грузии по
традиции воздали дань па-
мяти великому русскому
поэту.

Мероприятие, органи-
зованное по инициативе
л и т е р а т у р н о - х у д о ж е -
ственного кружка МГБС
«Надежда», собрало мно-
жество людей, в том чис-
ле участников литератур-
ного объединения «Ари-
он»,  учащихся девятой
Тбилисской гимназии име-
ни А.С.Пушкина и 12-й Рус-
тавской грузинской шко-
лы... Перед собравшимися
выступил президент МГБС
«Надежда» Валерий Свар-
чук. Звучали пушкинские
стихи, произведения со-
временных поэтов.

Праздник продолжился в

девятой гимназии имени
Пушкина, директор которой
Галина Асланиди. Учащиеся
под руководством препода-
вателя русского языка и ли-
тературы Евгении Эйсмонт
подготовили ко дню памяти
Пушкина программу «Образ
бережно хранимый». Затем
состоялась экскурсия по са-
лону Пушкина. Он открыт в
гимназии в 1999 году. В свя-
зи с этим событием губер-
натор Саратовской губернии
Дмитрий Аяцков передал в
дар учебному заведению
картину. В салоне выставле-
ны репродукции картин, гра-
фика практически всех гру-
зинских художников, отра-
зивших в своем творчестве
пушкинскую тему. Хранятся
здесь уникальные издания, в
частности, собрание сочине-
ний А.С.Пушкина в одном
томе, датированное 1902 го-
дом и иллюстрированное
гравюрами В.Матэ. Есть и со-
зданные школьниками аль-
бомы, посвященные Пушки-
ну...

Инна БЕРИДЗЕ

ФСБ НАЗВАЛА
ГЛАВНЫХ ВРАГОВ РОССИИ

Интернет-издание «Газета.Ru» опубликовало со-
ставленный ФСБ список организаций, наносящих наи-
больший ущерб безопасности России. Список был на-
правлен в Генпрокуратуру и впоследствии внесен в
Верховный суд. В этом документе указаны 15 струк-
тур, которые Генпрокуратура предлагает признать тер-
рористическими организациями.

Н о в о с т и

В списке фигури-
руют следующие
организации: «Выс-
ший военный Мадж-
лисуль Шура Объе-
диненных сил мод-
жахедов Кавказа»
(Чечня, руководи-
тель – Басаев); «Кон-
гресс народов Ичке-
рии и Дагестана»
(Чечня, руководите-
ли – Басаев, Удугов); «База» («Аль-Каеда», Афгани-
стан, руководитель Усама бен Ладен); «Асбат аль-
Ансар» (Ливан); «Священная война» («Аль-Джихад»,
Египет); «Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-Ис-
ламия», Египет); «Братья-мусульмане» («Аль-Их-
ван аль-Муслимун», международная); «Партия ис-
ламского освобождения» («Хизб ут-Тахрир аль-Ис-
лами», международная); «Лашкар-И-Тайба» (Паки-
стан); «Исламская группа» («Джамаат-и-Ислами»,
Пакистан); «Движение Талибан» (Афганистан); «Ис-
ламская партия Туркестана» (бывшее Исламское
движение Узбекистана); «Общество социальных
реформ» («Джамият аль-Ислах аль Иджтимаи»,
Кувейт); «Общество возрождения исламского на-
следия» («Джамият Ихья ат-Тураз аль-Ислами»,
Кувейт); «Дом двух святынь» («Аль-Харамейн», Са-
удовская Аравия).

Коллегия Генпрокуратуры приняла решение на-
чать процедуру признания упомянутых организаций
террористическими, в соответствии с федераль-
ным законом «О борьбе с терроризмом». Верхов-
ный суд рассмотрит представленный список 14
февраля.

КРИЗИС В НАТО

Вашингтон подверг критике позицию Франции, Гер-
мании и Бельгии, которые заблокировали принятие
НАТО решения об оказании военной помощи Турции в
случае начала военной операции в Ираке, передает
CNN. «Решение трех союзников не позволить НАТО
оказать законную помощь в обороне Турции является
крайне неудачным», - сказал посол США в НАТО Нико-
лас Бернс, указав, что эти действия привели к «кризи-
су доверия» в альянсе.

«Речь несомненно идет
об очень сложной ситуа-
ции, - поддержал его гене-
ральный секретарь НАТО
Джордж Робертсон. - В
НАТО идут очень горячие
споры, но я уверен, что мы
сможем достичь консенсу-
са. Вопрос не в том, начи-
наем ли мы планировать
защиту Турции, но в том,

когда мы начинаем ее планировать».
В понедельник утром Франция, Германия и

Бельгия выступили против предложения США
начать обсуждение плана оказания альянсом
военной помощи Турции в случае военной опера-
ции в Ираке. По их мнению, это решение могло
бы губительно отразиться на иракском кризисе
и уничтожить последнюю возможность добиться
его разрешения дипломатическим путем. «Это
бы значило, что мы уже рассуждаем с военных
позиций, что все возможности и все инициати-
вы разрешить этот конфликт мирным путем уже
упущены», - заявил министр иностранных дел
Бельгии Луи Мишель. Немедленно после заяв-
ления трех европейских стран НАТО собралось
на экстренное заседание. Турция, со своей сто-
роны, обратилась к альянсу с просьбой о помо-
щи в рамках четвертой статьи Вашингтонского
договора, которая позволяет стране - члену НАТО
созвать экстренное заседание альянса в случае,
если ее территориальное единство, политичес-
кая независимость или безопасность находятся
под угрозой.

Наблюдатели полагают, что таким образом удас-
тся обойти вето Франции, Германии и Бельгии и все
же вынести вопрос оказания военной помощи Тур-
ции на всеобщее обсуждение. Дипломаты уже за-
являют, что если Франция, Германия и Бельгия от-
вергнут прямую просьбу Турции о помощи, то этим
они нанесут серьезнейший удар по международно-
му доверию к НАТО. «Я думаю, что эти страны все
же согласятся с позицией, которую защищает Тур-
ция, США и Великобритания, - сказал министр ино-
странных дел Турции Яшар Якиш. - Турция не объяв-
ляет войну Ираку и не втягивает НАТО в войну. Речь
идет о планировании на случай экстренной ситуа-
ции».

NASA ГОТОВО
ПРОФИНАНСИРОВАТЬ ЗАПУСК

«ПРОГРЕССА»

Американское космическое агентство (NASA) обра-
тилось к Росавиакосмосу с просьбой обеспечить в
этом году дополнительный запуск грузового корабля
«Прогресс» к Международной космической станции,
передает агентство Интерфакс.

Для дальнейшего
решения вопроса
Президент США
Джордж Буш должен
будет обратиться к
Конгрессу, поскольку
по закону космичес-
кие агентства не могут
самостоятельно зак-
лючить договор о за-
купке корабля. Рос-
сия, со своей стороны,
технически готова обеспечить старт. Сейчас рас-
сматриваются сроки изготовления и стоимость гру-
зового «Прогресса». Ведутся переговоры о возмож-
ном запуске дополнительного пилотируемого кораб-
ля «Союз» в 2004 году.



 

 

ПОБЕГ ИЗ СОМАЛИЙСКОГО ПЛЕНА
Шесть грузинских моря-

ков, плененных сомалийс-
кими пиратами в 10 ч. 35
мин. 30 июля прошлого
года, сегодня уже на свобо-
де и находятся на своем
судне в прибрежных водах
Йемена. Им удалось со-
вершить беспрецедент-
ный побег после почти се-
мимесячного нахождения
в заточении у воинствен-
ных искателей удачи, ору-
дующих у морских берегов
Сомали.

Первой эту радостную
новость сообщила газета
«24 саати», которая под-
держивала телефонную
связь с грузинскими моря-
ками.

Сегодня на свободе: ка-
питан Артур Арутюнян,
старший помощник Зураб
Гиоргадзе, старший меха-
ник Николай Пижов, вто-
рой механик Александр
Чивадзе, матрос-электрик
Анатолий Архангородс-
кий, повар Гулади Рухадзе.

Грузия все это время сле-
дила за судьбой шестерых
грузинских моряков экипа-
жа судна «Дженлил», кото-
рое плавало под флагом
Северной Кореи. Оно при-
надлежит греческой компа-
нии «Palace Navigation SA».
Корабль совершал рейс из

Персидского залива в Крас-
ное море, когда был захва-
чен морскими разбойника-
ми. После нападения пира-
ты переместили судно в
порт Рас-Асир, членов же
экипажа перевели в насе-
ленный пункт, расположен-
ный в 150 километрах от по-

бережья. Они поставили
условие судовладельцам,
потребовав за освобожде-
ние экипажа и судна 600 ты-
сяч долларов.

Судовладельцы сообщили
о случившемся в Междуна-
родный центр по борьбе с
пиратством. Информация
об этом инциденте была пе-
редана французскому по-
сольству в Греции, Министер-
ству транспорта Греции, вла-
стям Северной Кореи, Меж-
дународной морской адми-
нистрации, Интерполу, руко-
водству военно-морских сил
Великобритании, Германии и
Франции, расположенных в
регионе Восточной Африки.
К делу освобождения грузин-
ских моряков подключились
министерства иностранных
дел, транспорта и коммуни-
каций Грузии, посольства Гру-
зии в Греции, а также Греции
в Грузии, офис Народного за-
щитника Грузии, постоянный
представитель Грузии в ООН.

Однако поразительно, но

факт: мелкие разбойные
банды, орудующие на миро-
вых морских просторах,
могут практически безнака-
занно совершать свои пре-
ступления. Усилия между-
народных организаций не
смогли преломить ход со-
бытий и добиться освобож-
дения моряков.

Позиция, которую заняли
греческие судовладельцы,
заслуживает самой высокой
оценки. Они с самого же на-
чала реально включились в
работу по вызволению плен-
ников. После переговоров
сумма вкупе была снижена
до ста тысяч долларов, кото-
рую судовладельцы честно
выплатили пиратам. Однако
15 тысяч долларов были
присвоены посредниками,
что стало очередной причи-
ной задержки с освобожде-
нием моряков.

Однако грузинский эки-
паж показал, насколько важ-
но в экстремальных услови-
ях надеяться на свои силы.

Они несколько раз, по сло-
вам Гулади Рухадзе, пыта-
лись совершить побег. Он
удался лишь седьмого фев-
раля нынешнего года. Моря-
ки убедили пиратов-охран-
ников в том, что на «Джен-
лиле» нет топлива и продук-
тов и предложили им отпра-
виться за запасами. Пираты
поверили им, оставив тан-
кер. Экипаж вырвался в от-
крытое море и связался с
владельцем судна. По дого-
воренности с ним судно дол-
жно направиться в Коломбо,
где моряки сойдут на берег.
Им будет выплачена зарпла-
та, и они вернутся домой – в
Грузию.

Председатель профсою-
за моряков Грузии Давид
Моргошия считает, что этот
факт является уникальным
проявлением мужества гру-
зинских моряков, сумевших
невредимыми освободить-
ся из семимесячного плена.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Мужество

 ОТ ИМПОРТА К ЭКСПОРТУ
Зима  для энергетической сферы всегда – ответствен-

ный экзамен, несмотря на то, что  также всякий раз в
преддверии этого времени года раздаются обнадежи-
вающие голоса о том, что “завтра” в этой отрасли бу-
дет гораздо лучше, чем “вчера”. Как же в действитель-
ности обстоят дела в этой жизненно важной для стра-
ны сфере? На вопросы обозревателя “СГ” отвечает
министр топлива и энергетики Грузии  Давид  МИРЦ-
ХУЛАВА.

- Недавно на заседании
правительства вы отчиты-
вались о работе министер-
ства по итогам  минувшего
года. Что было выделено
вами в качестве определя-
ющих моментов?

-Начну разговор с тех
двух направлений, которые
действительно имеют для
нас определяющее значе-
ние. Первое -  это широкий
спектр структурных преоб-
разований в системе, вто-
рое -  активизация общего
менеджмента. Конечно же,
были у нас  за минувший пе-
риод  и упущения, и прова-
лы. Без этого в энергетике
не бывает. Но основное - это
реструктуризация. С февра-
ля  прошлого года на наш
электроэнергетический ры-
нок пришла испанская ком-
пания «Бедрола», взявшая в
свои руки управление им на
пять лет. Это широко извес-
тная структура в Европе,
специализирующаяся на оп-
товой  реализации электро-
энергии. С моей точки зре-
ния, этот факт имеет чрез-
вычайно важное значение.
Улучшился менеджмент
рынка, активизировалась
общая работа, подобрался
деятельный коллектив мес-
тных сотрудников, прошед-
ших предварительный кон-
курс. Кроме того, сама суть
этой новой системы менед-
жмента заключается в обес-
печении предельной про-
зрачности и гласности. Все
финансовые операции,
предпринятые шаги ни для
кого не являются секретом.
При желании каждый может
познакомиться с ними.

Знаменателен минувший
год и тем, что была создана
объединенная Грузинская
дистрибьюторская компа-
ния, которая включила в
свою систему все действу-
ющие в стране аналогичные
структуры, кроме аджарс-
кой и кахетинской компаний.
Они  были приватизированы
гораздо раньше. Основная
цель предпринятого шага -
улучшение в целом всей ра-
боты и рост поступлений от
потребителей электроэнер-
гии. Эта проблема на сегод-
няшний день является для
нашей системы самой бо-
лезненной.

Следует  непременно от-
метить и факт объединения
двух составляющих отече-
ственной энергетики - элек-
тропередачи и диспетчери-
зации. На базе этих двух
компаний была создана
объединенная  Государ-
ственная энергетическая
компания Грузии. Она факти-
чески сегодня является  ста-
новым хребтом всей элект-
роэнергетики  страны. Но и
в этом случае не обошлось
без приглашения иностран-
ных  «гостей». На тендерной
основе управление всей
этой единой системой взя-
ла на себя  ирландская госу-
дарственная компания  «С -
Би - Ай». Тем самым факти-
чески все сегменты грузин-
ской энергетики поднялись
до уровня европейского ме-
неджмента.  Начинается  су-
щественный и масштабный
этап изменений всей систе-
мы отрасли. Однако при
этом государственный кон-
троль за  энергетикой в це-
лом остается в силе, и это
является определяющим

моментом.
Вместе с тем в 2002 году

начались реабилитационные
работы на крупнейшем энер-
гетическом объекте страны -
ИнгуриГЭС по проекту Евро-
пейского банка развития и ре-
конструкции. Всего на эти
цели, кроме  прямых инвес-
тиций в размере 38 милли-
онов долларов США, выделен
еще десятимиллионный
грант Европейской комиссии,
а также местное финансиро-
вание - 14 миллионов долла-
ров. Это весьма важный и об-
надеживающий момент, по-
скольку ИнгуриГЭС имеет ис-
ключительно важное значе-
ние для нашей энергетики.

Несколько слов о наших
прошлогодних рекордах. Вы-
работка электроэнергии на
наших станциях увеличена на
21 процент. Это, в первую
очередь, достигнуто благода-
ря коллективу  ИнгуриГЭС, а
точнее, эксплуатационников
арочной плотины. Они обес-
печили огромную экономию
ресурсов и вместе с тем  по-
лучение значительной при-
были, увеличение выработки
электроэнергии.

Заслуживает благодарно-
сти и  работа коллектива  Вар-
цихеГЭС. Он также сумел
выйти на рекордные показа-
тели, причем это наивысшие
результаты со дня пуска в экс-
плуатацию этой ГЭС, включая
и ее социалистическую  био-
графию. Здесь в прошлом
году выработано до  милли-
арда  квтч.  электроэнергии.

Несомненно, по итогам
прошлого года  обнадежива-
ет и то, что нам удалось обес-
печить стопроцентную опла-
ту за потребляемую электро-
энергию со стороны таких
крупных производств, какими
являются руставский «Азот»,
Зестафонский завод ферро-
сплавов, Маднеульский ком-
бинат и т. д. В целом, по дан-
ным энергетического рынка,
объем собираемости средств
от крупных потребителей  по
итогам 2002 года составил 84,4
процента. Это хороший ре-
зультат, но по-прежнему име-
ются серьезные проблемы в
работе с населением и  бюд-
жетными организациями.
Следует уточнить,  речь идет
о местном бюджете, так как с
центральным бюджетом от-
ношения у нас выяснены, и
были оплачены все сто про-
центов потребленной элект-
роэнергии. Так что эти  пре-
тензии адресуются организа-
циям, находящимся на финан-
совом обеспечении местных
бюджетов. Это в большин-
стве своем водохозяйствен-
ные организации. Их  общая
задолженность сектору энер-
гетики составляет до 40 мил-
лионов лари: в регионе  Име-
рети  - 23 млн., Квемо Картли
- 15 и т. д.

- Несмотря на предприни-
маемые шаги и наличие оп-
тового рынка электроэнер-
гии, Грузия в зимний  период
испытывает хронический де-
фицит электроэнергии. Чем
объясняется этот парадокс:
есть рыночная структура, но
нет пока ни рыночных отно-
шений, ни рыночной эконо-
мики?

- Это  интересный вопрос.
Проблема действительно се-
рьезная. Мы в свое время
способствовали активному
созданию тех структур, кото-
рые  должны были моделиро-

вать реальные рыночные от-
ношения. Но вопрос не снят с
повестки дня. Следует, учи-
тывая пройденный путь, осу-
ществить коренные измене-
ния многих правил этого рын-
ка. У нас, увы, энергия факти-
чески не продается, она во
многих случаях просто разда-
ется бесплатно. Исходя из
этого, следует менять  систе-
му отношений энергетичес-
кого рынка. В первую очередь,
провести необходимые меры
по его либерализации. В про-
шлом году на заседании  пра-
вительства два раза рассмат-
ривалась новая модель опто-
вого рынка, предусматривав-
шая прежде всего освобож-
дение от регулирования гене-
рационного тарифа. Все
субъекты генерации  сами
должны определять соб-
ственные тарифы. Есте-
ственно, вместе с тем, что
определенная доля регуля-
ции должна присутствовать в
качестве  фиксации марги-
нальных тарифов. А в осталь-
ном, повторяю, полная свобо-
да субъектов.

Это и создаст действи-
тельные рыночные отноше-
ния в системе, тогда все
субъекты смогут заключать
прямые контракты - догово-
ры. Однако лишь нашей ак-
тивности и еженедельной
постановки вопроса для это-
го явно не достаточно. При-
шло время для проведения
радикальной реформы. Пока
же  мы все еще ощущаем се-
рьезный дефицит рыночных
отношений в сфере энерге-
тики. От этого, в первую оче-
редь, страдает генерация.
Надеюсь, что в нынешнем
году с помощью наших зару-
бежных  экспертов, доноров,
всех специалистов этот воп-
рос будет решен положи-
тельно.

- Как, с точки зрения эко-
номической привлекательно-
сти, вы оцениваете промель-
кнувшее на днях в прессе со-
общение об экспорте в лет-
ний период грузинской элек-
троэнергии в Турцию?

- Скажу так: этот вопрос
еще не доведен до уровня
соглашения. Речь пока идет
лишь о протоколе намерения.
Ему предшествовал визит Го-
сударственного министра Гру-
зии  Автандила Джорбенадзе
в Турцию. В ходе одной из ра-
бочих встреч родилась эта
идея, а за ней совсем недав-
но последовала встреча ми-
нистров энергетики обеих
стран. Она оказалась весьма
доброжелательной и конст-
руктивной. Турецкий министр
высказался за поддержку
этой идеи, что  имеет для Гру-
зии исключительное эконо-
мическое значение в связи  с
открывающейся возможнос-
тью в летний период экспор-
тировать электроэнергию в
соседние страны. Это пример
поступательного развития

нашей  отече-
ственной энерге-
тики: от импорта
к экспорту. И чем
более рельефное
очертание будет
принимать это на-
правление, тем
скорее отступит
наша энергети-
ческая неустроен-
ность.

Отмечу здесь
же, что, когда мы
говорим об экс-
порте, то речь
идет не только о
грузинской элект-
роэнергии, а воз-
можностях наибо-
лее целесообраз-
ного использова-
ния транзитных
направлений для
экспорта российс-
кой электроэнер-

гии в ту же Турцию через Гру-
зию. Эта одна из сфер углуб-
ления так называемого реги-
онального сотрудничества,
имеющая для нас также ис-
ключительно важное финан-
сово - экономическое значе-
ние.

Коль скоро разговор зашел
о региональном сотрудниче-
стве и отношениях, отмечу,
что  несколько дней тому на-
зад был подписан договор о
транзите российской элект-
роэнергии через  сеть Грузии
в Азербайджан. Это значи-
тельнейшее событие, под-
тверждающее, что регио-
нальные отношения успешно
развиваются. После создания
Содружества Независимых
Государств это практически
первый транзит. В прошлом
году в Тбилиси проводилась
международная конферен-
ция, посвященная вопросам
именно регионального со-
трудничества и создания в
перспективе единой энерго-
системы и реабилитации пре-
жних сетей. Сегодня же мы
имеем дело с практическим
осуществлением этих проек-
тных  наметок.

Вспомню еще один важ-
ный факт. Недавно восста-
новлена, а точнее сказать,
построена новая  дарьяльская
110-киловольтная линия, свя-
зывающая  Северный Кавказ
с Казбеги. Ее цель  - не только
способствование стабильно-
му энергоснабжению, но и
развитие приграничной  энер-
гетической торговли.

- Какая позиция у вашего
ведомства по отношению к
вопросу тарифов на электро-
энергию, приобретающему
все более выраженную соци-
альную направленность?

- Это очень болезненный
вопрос для населения, и вся-
кий раз он вызывает целую
гамму чувств. В свое время у
нас была создана независи-
мая регулировочная комис-
сия, которая имеет специаль-
ную методологию, утверж-
денную еще  в 1998 году. Опи-
раясь на нее, сегодня опре-
деляются тарифы для сферы
энергетики, Вполне понятно,
что методология должна
улучшаться. В настоящее
время все заинтересован-
ные министерства и ведом-
ства работают над улучшен-
ным вариантом  новой  ме-
тодологии. Она и  в дальней-
шем будет основой для вы-
ведения тарифов. Вместе с
тем  следует  хорошо осоз-
нать, каким бы ни был болез-
ненным прием новых  тари-
фов,  сама электроэнергия -
это продукт, и его создание
требует затрат, причем  раз-
дельных - в генерации, дис-
петчеризации и т. д. Кроме
того, следует учитывать в та-
рифах инвестиционные и
иные расходы. Наши тарифы
сами по себе довольно высо-
кие. Однако, с моей точки

зрения, механическое их
уменьшение  не тот путь, ко-
торый может привести дело
к гармонии отношений в об-
ществе. По моему глубокому
убеждению, самый есте-
ственный путь,  способству-
ющий уменьшению  тари-
фов, пролегает через  сокра-
щение  налогообложения
энергетики. Приведу такой
пример: если мы уменьшим
НДС, который реально не
имеет  огромного фискаль-
ного значения для макроэко-
номики Грузии, тариф умень-
шится также на  20 процен-
тов. Это значительное сни-
жение тарифа, причем  кос-
венно  данный шаг даст го-
раздо больший эффект всей
экономике Грузии. Дело в
том, что. если этот налог дает
казне, скажем,  30  или более
миллионов лари, то косвен-
ное снижение налога в мас-
штабах страны даст гораздо
больше. Ведь, по сути, лишь
это действие может способ-
ствовать резкому увеличе-
нию собираемости средств
за использованную  электро-
энергию. И это всего лишь
одна сторона вопроса. Одна-
ко уменьшать тариф за счет
генерации или диспетчери-
зации  - не дело, здесь все
резервы исчерпаны. Бытует
мнение, что в Грузии самые
высокие тарифы на электро-
энергию  в пространстве
бывшего Cоюза. Но это не
так. Самые высокие  электро-
энергетические тарифы, во -
первых,  в  Молдавии, во -
вторых, некоторые страны
СНГ имеют значительные за-
пасы углеводородов, как Рос-
сия, которая может позво-
лить себе продавать газ соб-
ственным тепловым станци-
ям  по цене  12 долларов за
1000 куб. метров, тогда как
мы приобретаем это же топ-
ливо за 68 долларов. Это, с
одной стороны. С другой - в
той же Молдавии процент
собираемости денег  за ис-
пользованную электроэнер-
гию гораздо выше, чем у нас.
Так что, говоря о тарифах, ис-
ходить следует не из эмоций,
а реального положения ве-
щей, экономических катего-
рий.

Вместе с тем, как пред-
ставляется, активная позиция
в этом плане и у нашего госу-
дарства. Вслед за повышени-
ем тарифа Президент одно-
значно отметил, что в связи с
этой  неизбежностью расхо-
ды на себя возьмет государ-
ство. Это беспрецедентный
шаг, насколько я знаю, не име-
ющий аналога.

- Газовая энергетика в
стране, несмотря на наличие
мощной структуры в лице
«Сакгази», так и не вышла на
уровень оптимального режи-
ма работы. Что, по вашему
мнению, мешает удовлетво-
рительному решению про-
блемы «газификации всей
страны», учитывая относи-
тельную дешевизну этого
энергоносителя и традиции
прошлых лет?

- Во всех энергетических
сферах дело упирается в одно
и то же: отсутствие необхо-
димого объема инвестиций,
малое финансовое обеспече-
ние и вместе с тем низкая со-
бираемость средств за ис-
пользуемые энергоносители.
Так, в Тбилиси по газовой от-
расли собираемость составля-
ет лишь 50 процентов. Тем не
менее в Грузии в свое время
была самая развитая газовая
сеть не только в  бывшем  Со-
юзе, но и в масштабах многих
развитых стран Европы. В Гру-
зии трудно было найти тогда
село, где бы не было газа. Ры-
ночные отношения и наруше-
ние естественных бывших
связей резко изменили карти-
ну. И лишь, начиная с 1996 года,

по инициативе мэрии идея га-
зификации в столице стала
возрождаться. Сегодня одной
из тормозящих причин этого
дела является низкая оплата
используемого топлива. Если
бы у нас была собираемость на
уровне 90 процентов, то на
повестке дня не стояла бы
проблема инвестирования
этой отрасли. Любой инвес-
тор, прежде чем вложить
средства, интересуется тем,
каковы перспективы возвра-
щения вложенных средств.
Это и явилось причиной того,
что не удалось приватизиро-
вать и привлечь соответству-
ющие средства в такое акцио-
нерное общество, каким явля-
ется «Тбилгази», а между тем
городская газовая сеть нахо-
дится в аварийном состоянии.
Наиболее разумным в данной
ситуации явилось предложе-
ние мэрии найти  местных ме-
неджеров, собрать средства
для реабилитации газового
хозяйства. Наше министер-
ство вкладывает через Гос-
бюджет 4,2 млн. лари, предназ-
наченные именно для реаби-
литации городской газовой
сети. Кроме того, работа дол-
жна вестись в нескольких на-
правлениях - потери топлива,
борьба с коррупцией и т. д.
После всего этого, шаг за ша-
гом, станет возможным  улуч-
шение ситуации. Я верю в это-
…Естественно, государство
не должно стоять в стороне
от этого вопроса и должно
оказывать постоянную дей-
ственную помощь.

- Что вы можете сказать о
развитии грузино - российс-
ких энергетических отноше-
ний?

- Они, как я считаю, в очень
хорошем  состоянии. У нас
проблем с энергетиками Рос-
сии не было и нет. Между
нами установились добросо-
седские и доброжелательные
отношения. Даже в кризисных
ситуациях они не видоизме-
нялись. Нам всегда оказыва-
лась посильная помощь. По-
мню, 22 декабря прошлого
года, когда произошел мощ-
ный взрыв на одном из бло-
ков нашей теплоэлектрос-
танции, сразу же раздался
звонок от Анатолия Борисо-
вича Чубайса, который момен-
тально решил ряд сложных
вопросов. Последствий той
мощной аварии население
Грузии не ощутило именно
благодаря этой помощи. Пос-
ледний пример - оперативно
восстановленное обеспече-
ние Грузии  газом и личное
участие в этом деле Прези-
дента России господина Пути-
на. У нас прекрасные, колле-
гиальные отношения с Мини-
стерством энергетики  Рос-
сии, МЭК «Итерой», «Газпро-
мом»  и другими. Об этом го-
ворим не только мы, но и
наши партнеры. Вместе с тем
в основе их  должны лежать
рыночные отношения. За по-
лученную энергию следует
платить, хотя нередко появ-
ляется возможность для  Гру-
зии использовать при этом
льготные  условия оплаты.
Такие же отношения с азер-
байджанскими и армянскими
энергетиками, работаем, как
говорится, рука об руку.

- А что за ажиотаж поднят
в связи с предполагаемой ос-
тановкой очередного блока
«АЕS-Мтквари»?

- Нет средств, чтобы опла-
тить поставки газа. Мы дела-
ем все возможное, чтобы си-
туация не ужесточалась. Од-
нако, воспользовавшись слу-
чаем, хочу обратиться ко
всем: за использованные
энергоносители следует не-
пременно платить. В ином
случае  гармонию отношений
обеспечить нельзя.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Энергетика

Н о в о с т и
НАБЗДОРОВА В ДОЛЖНОСТИ

НЕ УТВЕРДИЛИ

На завершившемся в Цхинвали  очередном заседа-
нии Смешанной контрольной комиссии генерал Свя-
тослав Набздоров не был утвержден командующим
Коллективными силами по поддержанию мира в зоне
грузино-осетинского конфликта, сообщает Интер-
Пресс.

Причиной отклонения кандидатуры генерала
стала позиция грузинской делегации, считающей
двухмесячную деятельность Набздорова в каче-
стве командующего КСМП тенденциозной. Сам
Набздоров не согласен с мнением грузинской
стороны. Обязанности командующего КСМП он
намерен исполнять до тех пор, пока Министер-
ство обороны России не представит новую кан-
дидатуру.

что организаторами взрыва на «абхазской тамож-
не» в субботу утром являются грузинские партиза-
ны.  Об этом в беседе с Интер-Пресс заявил Руслан
Кишмария.

ВО ВЗРЫВЕ НА ТАМОЖНЕ
ОБВИНЯЮТ ПАРТИЗАН

Представители сепаратистских властей Абхазии
считают,

УЧЕНИЯ ПОГРАНИЧНИКОВ
ПРОЙДУТ В ДАГЕСТАНЕ

Пограничники России, Грузии и Азербайджана про-
ведут совместные командно-штабные учения на тер-
ритории Дагестана с 25 по 28 февраля.

Об этом сказал в понедельник на пресс-конфе-
ренции начальник территориального отдела «Ма-
хачкала» Северо-Кавказского управления ФПС Рос-
сии генерал-майор Владимир Стрельцов, сообща-
ет Прайм-Ньюс. В ходе учений, в которых примут
участие начальники штабов пограничной службы
трех стран, будут отрабатываться совместные дей-
ствия по охране границ.

“EurasiaSat” – одна из веду-
щих турецких телекомпаний.
Ее партнерами в Грузии явля-
ются “Сакартвелос телекоми”
и Государственная телеради-
окорпорация.

ПРЕДЛАГАЕТ “EURASIASAT”

Турецкая телекомпания  “EurasiaSat” приняла
решение наладить сотрудничество со своими гру-
зинскими коллегами и совместно приступить к ре-
ализации проекта по вещанию из Турции на Гру-
зию и из Грузии на Турцию, сообщает Сакинфор-
ми.

В ТБИЛИСИ ЕДЕТ «ДДТ»

Вторая часть фестиваля «Виват, Санкт-Петербург!»,
посвященного 300-летию Санкт-Петербурга, начнется
17 апреля. Об этом Прайм-Ньюс сказал координатор
проекта, директор-распорядитель Центра российс-
кой культуры в Грузии Николай Свентицкий. Для учас-
тия в фестивале приглашены лауреат международных
конкурсов, солист Государственной академической
капеллы Санкт-Петербурга Петр Мигунов, Юрий Шев-
чук с группой «ДДТ» и другие известные деятели куль-
туры РФ.

В рамках фестива-
ля состоятся музы-
кальный вечер, посвя-
щенный 130-летию со
дня рождения Федора
Шаляпина, вечер ро-
мансов, созданных
к о м п о з и т о р а м и
Санкт-Петербурга,
концертная програм-
ма групп «ДДТ», «Аку-
стика», вечер, посвя-
щенный столетию со
дня рождения поэта
Николая Заболоцкого, откроется фотовыставка
«Грузинский Санкт-Петербург». Завершится фе-
стиваль 28-29 апреля дискотекой для студенчес-
кой молодежи с участием группы «Дискомафия»
и санкт-петербургских ди-джеев. Генеральный
спонсор программы - управляющая холдинговая
компания «Металлоинвест». Первая часть фести-
валя «Виват, Санкт-Петербург!» прошла осенью
минувшего года.

Хведелиани нанес фи-
зические оскорбления
журналистке Тико Пеик-
ришвили и оператору во
вторник, после заверше-
ния судебного процесса
над Григолом Хурцилава,
обвиняемом в убийстве
тележурналиста Георгия
Саная. Инцидент произо-
шел в то время, когда Пе-
икришвили пыталась

взять у него интервью. Прокуратура возбудила в
отношении Хведелиани уголовное дело по статье
«хулиганство». Обвиняемый не признает себя ви-
новным, его адвокат намерен опротестовать ре-
шение районного суда в Тбилисском окружном
суде.

СУД ВЫНЕС РЕШЕНИЕ
О ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМ

ЗАКЛЮЧЕНИИ

Суд Глдани-Надзаладевского района Тбилиси вы-
нес решение о применении меры пресечения в виде
трехмесячного предварительного заключения в от-
ношении Малхаза Хведелиани, который обвиняет-
ся в нанесении физических оскорблений журна-
листу и оператору телекомпании «Рустави-2».
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Держал в страхе всю Москву

История Ванькиной
женитьбы интересна и
сама по себе. С Ариной,
так звали невесту, Вань-
ка был знаком довольно
давно. Некогда они
жили в одном доме, и
Ванька частенько хажи-
вал к ее отцу, отставно-
му сержанту, «на чашеч-
ку чая». Хорошенькая
девчушка так и льнула к
молодому и красивому
соседу, но идти за него
замуж наотрез отказы-
валась. Солдатскую доч-
ку пугали воровские ух-
ватки избранника. Сде-
лавшись сыщиком,
Ванька вновь посватал-
ся к Арине, и опять не-
удачно. Нелюбивший от-
ступать Каин нашел вы-
ход, который и не снил-
ся создателям совре-
менных триллеров.
Взбешенный отказом,
он пошел прямиком в
сыскной приказ и подго-
ворил сидящего там
фальшивомонетчика
оговорить разборчивую
невесту. Будто бы Арина
знала о его незаконном
промысле и не донесла
об этом в полицию. Уже
через каких-то полчаса
ничего не понимающую
девушку тащили в при-
каз и допрашивали «под
жестоким битьем
плетьми». Только после
того как подосланная
Ванькой женщина
объяснила Арине, что

истязания прекратятся,
когда девушка ответит
ухажеру «да», несчастная
невеста дала согласие на
брак...

Желающих посмотреть
на Ванькину свадьбу со-
бралось великое множе-
ство. Но священник,
взглянув на поданную же-
нихом «венечную па-

мять», венчать молодых
отказался. «Память» ока-
залась фальшивкой. Вы-
ход из неудобной ситуа-
ции нашелся быстро: не-
сколько верных Каину лю-
дей метнулись на улицу.
И схватив там первого по-
павшегося священника,
приволокли его в храм.
Перепуганный пастырь
совершил обряд без лиш-
них вопросов и счастли-
вый, что легко отделался,
бросился вон. Но Ванька
уже не мог успокоиться.
Теперь его молодцы шны-
ряют по московским ули-
цам и ловят всех прохо-
жих купцов. Когда таких
невольных гостей набра-
лось около сорока, Каин
велел молодой жене насы-
пать в мешок гороха и
выйти с этим угощением
к стоящим во дворе лю-
дям. Купцам подносили
тарелки с сухим горохом,

и они были вынуждены от-
купаться от несъедобно-
го угощения. Собрав дос-
таточную сумму денег,
Ванька отпустил торго-
вый люд по домам.

Поднакопив еще немно-
го денег, Каин покупает
себе шикарный дом в пре-
стижном московском
районе, Китай-городе. В

светлицах его ново-
го жилища - образа в
серебряных и золо-
ченых окладах, на
стенах - зеркала и
печатные картинки с
портретом Петра
Первого, к которому
неграмотный вор пи-
тал особое уваже-
ние. Днем Ванька на
службе - преступни-
ков ловит, а по но-
чам собирает у себя
уголовных авторите-
тов. Водка льется ре-
кой, в ход идут фаль-
шивые деньги и крап-
леные карты. Тут же,
в одной из комнат но-
вого дома, находится
пыточная камера. Те-
перь все пойманные
его командой воры и мо-
шенники попадают в сыск
через дом Каина. Если
преступник откупается,
его отпускают. Те же, кому

нечем умаслить хозяина,
едут в приказ.

До поры до времени
Ванька спокоен: весь сыс-
кной приказ, начиная от
начальства и заканчивая
мелким писцом, у него на
откупе. Но Каин умен и
понимает, что долго так
продолжаться не может. В
сентябре 1744 года он яв-

ляется в Сенат и просит
подписать указ, который
оградит его от доносов
пойманных им преступ-
ников. Спустя месяц он

вновь появляется перед
сенаторами и сообщает,
что поймал более 500 во-
ров и мошенников, не-
взначай замечая при
этом, что в Москве их еще
много. Но московские чи-
новники помощи в поим-
ке злодеев ему не оказы-
вают, а наоборот, мешают.
В связи с этим Каин про-

сит дать ему инструкцию
и объявить по московс-
ким командам, «чтобы в
сыске и поимке воров ему
препятствия не чинили».

В итоге Сенат наделяет
Ваньку громадными пол-
номочиями, фактически
вручая ему диктатуру над
всей Москвой. Двадцати-
шестилетний вор, урож-
денный крестьянин Ярос-
лавской губернии, стано-
вится полноправным хо-
зяином второго по значе-
нию российского города.

Теперь ему вся Моск-
ва - не указ. А до Пе-
тербурга далеко.

Созданная Вань-
кой воровская импе-
рия просуществова-
ла чуть больше трех
лет. Ловя и выдавая
мелких воришек, он
укрывал крупных во-
ров; преследуя улич-
ных мошенников, да-
вал волю авторите-
там. Число беглых
солдат, убийц и гра-
бителей увеличива-
лось в Москве с каж-
дым днем. Это скоп-
ление отморозков,
по справедливому
замечанию истори-
ка, «должно было вы-
разиться обществен-

ным бедствием». Так и
случилось.

Весною 1748 года в
Москве начинаются
страшные пожары. Горят

тысячи домов, сотни горо-
жан гибнут, задохнув-
шись в дыму. Охваченные
паническим страхом
люди покидают свои дома
и ночуют в чистом поле за
городом. Напуганная мос-
ковскими событиями им-
ператрица повелевает
ввести в город войска и
учредить специальную

комиссию под командова-
нием генерал-майора
Ушакова. Положение
Ваньки резко измени-
лось. Команда Ушакова,
предупреждая поджоги,
ловила всех подозритель-
ных людей и тащила их не
в сыскной приказ, где у
Каина все были свои да
наши, а в комиссию.

Начался стремитель-
ный закат громадной
Ванькиной империи. Все
вдруг выплыло наружу:
поджоги, грабежи, вымо-
гательство и умыкание
девиц - Каин всегда был
«страстен до женщин». В
завершение всего в Мос-
кву прислали нового ге-
нерал-полицмейстера
Татищева, который при-
казал Ваньку - Каина аре-
стовать по делу о хище-
нии 15-летней дочери Та-
раса Зевакина. Поначалу
Каин пытается все отри-

цать, уходит в несоз-
нанку, но после пыток
делает признание, от
которого у нового гене-
рал-полицмейстера
дрожат руки и округля-
ются глаза.

На крючке у Ваньки-
Каина вся московская
администрация. И при-
пертый к стенке вор рас-
крывает перед Татище-
вым весь механизм царя-
щего в Москве чиновни-
чьего беспредела. От
графа Шереметева, беру-
щего взятки рублями,
кафтанами и баранами,
до безымянного прото-
колиста, требовавшего
за свои услуги аршин
черного бархата. Потря-
сенный до глубины души
Татищев ходатайствует
об учреждении по делу
Ваньки-Каина особой ко-
миссии.

Следствие длилось
шесть лет. В 1755 году суд
приговорил Ивана-Каина
(урожденного Осипова)
к смертной казни через
колесование. Сенат смяг-
чил приговор. Каина на-
казали кнутом, вырвали
ноздри, а на щеках и лбу
выжгли В.О.Р.  В тот же
год бывший «хозяин
Москвы» был сослан на
каторгу в Сибирь.

Но даже в начале на-
шего века урочище, где
Ванька-Каин устроил на-
родное гулянье по слу-
чаю собственной свадь-
бы, именовалось среди
москвичей Каиновой го-
рою.

Окончание. Начало в но-
мере от 7 февраля.

Представители одно-
го из американских те-
леканалов Assoсiated
International Television
(AIT) оказались в центре
всеобщего внимания.
Причиной такого инте-
реса общества к телеви-
зионщикам стало их за-
явление о том, что девя-
того марта зрители ка-
бельных сетей смогут
посмотреть необычный
фильм о принцессе Ди-
ане. Уникальность пред-
ложенной AIT ленты зак-
лючается в том, что она
будет состоять не толь-
ко из воспоминаний о
погибшей леди Ди, но
также предоставит воз-
можность наблюдать за
так называемым «сеан-
сом с принцессой».
Речь идет о том, что эк-
страсенсы попытаются
в прямом эфире войти
в контакт с погибшей и
поговорить с ней о том,
что ее очень волнует.

Идея показать по теле-
видению беседу пред-
ставителей нетрадици-
онной медицины с по-
гибшей в 1997 г. прин-
цессой принадлежит
госпоже Унаг Шеннли-

ПРИНЦЕССА ДИАНА ВЫХОДИТ В ПРЯМОЙ ЭФИР

Тоффоло. «Принцесса по-
просила меня, чтобы я по-
ведала о настоящей Диане,
а не о том человеке, кото-
рого изображают миру», -
заявила мисс Шеннли-
Тоффоло. Эта дама уже не
первый год занимается
знахарством и является
«главным целителем и ду-
ховным наставником прин-
цессы». Кроме того, в съем-
ках примут участие еще не-
сколько экстрасенсов, ко-
торые, по информации
представителей Associated
International Television, име-

ли контакт с Дианой.
К слову, для того, чтобы

посмотреть столь необыч-
ный 90-минутный фильм,
американские зрители вы-
нуждены будут раскоше-
литься на сумму, эквива-
лентную девяти английс-
ким фунтам. Учитывая,
что интерес к имени Диа-
ны огромен, можно предпо-
ложить, что прибыль, кото-
рую получит AIT, будет не-
малой. Также известно,
что большая часть ленты
будет снята в Лондоне.
Именно там телевизион-

щики намереваются
взять интервью у Мух-
хамеда аль-Файеда и
записать еще несколько
значительных эпизо-
дов. Позднее, а именно
девятого марта, все эти
фрагменты будут в пря-
мом эфире смонтиро-
ваны с сеансом экстра-
сенсов.

В настоящий момент
нет никакой информа-
ции о том, как отреагиро-
вали на известие о съем-
ках сенсационного филь-
ма представители анг-
лийского королевского
двора. По всей видимо-
сти, они предпочтут не
заметить данное собы-
тие, как делали это уже
неоднократно в других
случаях, когда речь шла
о погибшей. Ну, а о том,
является ли американс-
кая лента с интервью
леди Ди очередным теле-
визионным трюком или
же фильм – сенсацион-
ный материал, который
раз и навсегда докажет
всем, что загробная
жизнь существует, гово-
рить пока рано: давайте,
по крайней мере, дож-
демся девятого марта...

Одним клоном на земле
стало меньше – умерла пер-
вая австралийская клони-
рованная овца. В последнее
время Матильду не балова-
ли вниманием: хозяева ста-
ли к ней настолько равно-
душны, что тушу обнаружи-
ли только через неделю
после смерти. Хотя, воз-
можно, про нее «забыли»
специально, чтобы причину
смерти было невозможно
определить.

ТАЙНА СМЕРТИ КЛОНА
Ветеринары

сообщают, что
вскрытие, в об-
щем-то, ничего
не показывает:
животное вроде
бы было здоро-
вым, и умерло по
неизвестным
причинам. В то
же время они
признаются, что
ее тушка успела
сильно разло-
житься, и точно
сказать, отчего
сдохла овечка,
уже невозможно.
Может быть,

причина в том, что она –
клон?

В какой-то мере Матиль-
да повторила судьбу своей
предшественницы Долли:
овцу собирались умертвить
«по уважительной причи-
не», так как она якобы попа-
ла в зону карантина во вре-
мя британской эпидемии
ящура – ученые не отрица-
ли, что больна она не была.
По крайней мере, ящуром...
Примечательно, что до это-

го в прессу регулярно про-
сачивалась информация о
том, что животное хворает,
набирает избыточный вес и
неестественно быстро ста-
реет. Возможно, именно по-
этому овцу и решили «уб-
рать».

Мертвую Матильду, при-
чина смерти которой на-
всегда останется тайной,
поспешили кремировать,
то есть, попросту говоря,
сожгли, пока не приехали
независимые эксперты и
журналисты. Теперь остает-
ся только строить предполо-
жения насчет того, что ждет
остальных клонов, в том
числе человеческих (если
они действительно суще-
ствуют), и есть ли у клони-
рования перспективы. Ско-
рее всего, время покажет –
рано или поздно независи-
мым ученым все-таки удас-
тся проследить за развити-
ем генетической копии и
выяснить, от чего она ум-
рет, а лучше, не допустить,
чтобы это произошло рань-
ше срока.

«УТРО»

Группа учёных из
университета Тонцзюй
совместно с корпора-
цией Shanghai
Automotive Industry
представили первый в
Китае автомобиль на
водородном топливе,
который, как они наде-
ются, станет первым
шагом к налаживанию
массового производ-
ства этих экологичных
транспортных средств
к концу десятилетия,
то бишь к 2010 году.

Внешне автомобиль, названный Чао Юэ, ничем не от-
личается от обычного, а его максимальная скорость - 110
км/час. Некоторые различия можно заметить только внут-
ри: автомобиль оборудован электромотором и резервуа-
ром для водорода.

По словам разработчиков, ещё предстоит проверить
надёжность и стабильность автомобиля в различных по-
годных условиях и на различных ландшафтах. Эти испы-
тания планируется завершить к августу 2003 года, а пер-
вая партия автомобилей, как ожидается, поступит на ры-
нок в 2005-м.

Главным же недостатком автомобиля на водороде оста-
ётся его цена, которая примерно на 20 процентов выше,
чем стоимость машины той же марки, но с бензиновым
двигателем. Напомним, что в декабре первый автомобиль
на водороде получила Америка. Его выход в массы также
произойдёт в пределах 10 лет.

Американские исследователи ут-
верждают, что выяснили истинное
предназначение сна. По их словам,
земные обитатели спят не для того, что-
бы их мозг отдохнул, а затем, чтобы он
смог обработать и сохранить получен-
ную за день информацию. Соответ-
ственно, чем больше информации, тем
дольше нужно спать, а чем дольше и
лучше спишь, тем лучше становится
память.

Свои утверждения исследователи
подтвердили результатами ряда экспе-
риментов. Опыты над грызунами (10
мышами и четырьмя крысами) прово-
дились в лабораториях университета
Rutgers University в течение достаточно
долгого времени. Как выяснилось, пос-
ле того, как грызун засыпает, в его моз-
ге, а именно в таламусе, появляются
всплески электрической активности –
т.н. веретенообразные ритмы. После
этого они переходят в часть мозга, ко-
торая ответственна за обработку сен-
сорной информации, и еще через доли
секунды – в область, которая «занима-
ется» памятью.

«Побочным эффектом» обработки
информации становятся сны, часто свя-
занные с осмыслением событий, пере-

житых за день или какое-либо другое
время – как известно, сны видит боль-
шинство земных обитателей, но только
человек придает им особое значение.
Дело в том, что содержание сновидений
напрямую связано с интеллектуальным
развитием существа, которое они посе-
щают: если наши меньшие братья во сне
едят, дерутся или бегают, то мы можем
увидеть что-то подобное тому, о чем
думали, читали и т.д., то есть на первый
взгляд совершенно абстрактное и
необъяснимое.

«УТРО»

В 1949 году у острова
Барса-Кальмес пережидал
непогоду рыбацкий баркас.
Два любопытных рыбака по-
шли в глубь острова. Не
возвращаются. Товарищи –
за ними. Вот они-то и рас-
сказали о кольцеобразной
завесе тумана, в которой
пропали два человека. Со-
общение пошло по инстан-
циям. А через некоторое
время полетел к острову
«Ли-2». Летчики увидели
«Линзу» еще издалека. За
несколько километров до
нее зачихали моторы. Пило-
ты сначала отвернули, по-
том решили проявить геро-
изм – снова пошли прямо
на «Линзу»! Моторы заглох-
ли. Летчикам удалось удач-
но плюхнуться на мелково-
дье… Сразу же зону окружи-
ли военные. Стали запускать
в «Линзу» собак на длинных
поводках. После определен-
ного рубежа собаки не воз-
вращались!

По мнению ученых из
Московского физико-техни-
ческого института, куриру-
ющих «Линзу», в ней нахо-
дятся тысячи тонн особой
воды, которую в лаборато-
риях получают в милли-
граммах. Это на перифе-
рии «Линзы». А той субстан-
ции, что находится в глуби-
не, и миллиграмма полу-
чить не удается. В самом
центре «Линзы» плотность
вещества должна быть фан-
тастической.

Однажды доставили
сюда на барже танк. Заку-
порили его как можно плот-
нее, понавешали на броню
приборов. А танкисту дали
строжайший приказ не на
секунду не прерывать речи.
Танк стал медленно запол-
зать в глубь «Линзы». Для
страховки предусмотрели
трос, закрепленный на
траншеекопателе. Испыта-
тель непрерывно доклады-
вает обстановку и вдруг на
полуслове замолкает! С ко-
мандного пункта сразу при-
каз: «Немедленно возвра-
щайтесь!» «А зачем мне
теперь возвращаться?»
Эту фразу танкиста потом
подвергли фоноскопичес-
кому анализу. Никаких от-
клонений в голосе! С ис-
кренним, глубоким, совер-
шенно осознанным недо-
умением произнес он эти
слова. Танк сразу выдерну-
ли траншеекопателем. А он
– в густой шубе инея! От-
крывают люк. В башне –
нигде не поврежденная
экипировка танкиста. От
тела – ни следа. Перед ис-
пытанием мужик порезал
палец. В перчатке остался
бинт. Даже под сильней-
шим микроскопом на нем

СТРАШНАЯ ТАЙНА «ЛИНЗЫ»
не обнаружили ни одной
молекулы крови!

Жилой городок Барса-
Кельмеса состоял в основ-
ном из сборных щитовых
домиков. Почему-то их на-
зывали «финскими». Выде-
лялись из этого скромного
архитектурного ряда два со-
оружения – обычное для
любой воинской части кир-
пичное здание штаба и
обычная для любого казах-
ского аула юрта. Для кого
предназначалось штабное
здание – понятно. А в юрте
обитал уникальный человек
– пожилой казах Абдразак.

Его привезли на остров
родичи вскоре после появ-
ления «Линзы». Казах сам
требовал этого. Он считал
себя «посвященным», по-
скольку ему было дано вле-
чение к «Линзе»!

Первым делом Абдразак
категорически предостерег
от всяких попыток лезть
внутрь «Линзы». Потом, уз-
нав о планах военных огоро-
дить «Линзу», точно указал,
где надо ставить наблюда-
тельную вышку. От этого
места и начали вести ог-
раждение.

Главное событие на ос-
трове обозначилось так:
«Абдразак идет на выш-
ку!» В назначенное им
время к юрте подъехала на
машинах офицерская
верхушка, которой была
доверена «Линза». Абдра-
зак вышел из юрты в со-
провождении переводчи-
ка, капитана Кудайберге-
на, поскольку сам он почти
совсем не понимал рус-
ский, а говорить по-рус-
ски вовсе не мог.

От юрты Абдразака ма-
шина направилась к «Лин-
зе». Подъехали к огражде-
нию. На одной вышке уст-
роился Абдразак с Кудай-
бергеном, на другой (уже
была построена вторая
вышка) – все остальные
офицеры. Что видел Абдра-
зак, как и кому докладывал,
– этого на Барса-Кальмен-
се не знает никто, кроме до-
пущенных на вышку. И толь-
ко одно из «видений», даро-
ванных «Линзой» Абдраза-
ку, стало достоянием всего
острова.

«Сеанс» состоялся 3 сен-
тября 1960 года. Событие,
увиденное во время него,
произошло 12 апреля 1961
года. Как можно было до 12
апреля 1961 года, до полета
первого человека в космос,
пересказать на казахском
языке то, для чего тогда и в
русском языке не существо-
вало адекватных слов и по-
нятий, неясно!

SOBCOR.RU



 

 

СКОНЧАЛСЯ
МИХАИЛ МЕСХИ - МЛАДШИЙ

Эта фамилия на слуху  у
любителей футбола доб-
рых полвека – с того дня,
когда в составе тбилисско-
го «Динамо» дебютировал
Миша Месхи  -  уникальный

мастер, ставший всеоб-
щим любимцем. Месхи
еще блистал на стадионах
Рио и Парижа, Москвы и
Киева, а его первенец и
тезка уже приобщался к
мячу, стремился во всем
подражать отцу. Когда, за-
вершив карьеру, Миша-
старший возглавил детс-
кую футбольную школу
«Аваза», одним из первых
его учеников стал Миша-
младший. Талантом, как
выяснилось обделен он не

был и вовсе не
как продолжате-
ля громкой фа-
милии его стали
приглашать в
юношеские и
м ол о де жные
сборные Грузии
и Советского Со-
юза.

И совсем уж
естественным
был следующий
шаг в его

спортивной карьере – при-
глашение в тбилисское
«Динамо». В команду его
мечты, команду, где блис-
тал  отец. Была в его жизни
еще одна команда – мос-

ковский «Спартак», в кото-
рой он пробыл всего один
сезон, но вернулся в свое
«Динамо» чемпионом
СССР.

Он боготворил отца так
рано ушедшего из жизни,
трепетно относился к его
памяти, с почтением – к
его друзьям. А сам поки-
нул эту бренную землю
еще более молодым, едва
перешагнув сорокалетний
рубеж.

Г.А.

Баскетбол

ОБЛАДАТЕЛЬ КУБКА – «БАСКО»
Трехкратный чемпион

Грузии по баскетболу – ба-
тумская команда «Баско»
стала первым обладате-
лем Кубка страны. В фи-
нальном матче, состояв-
шемся в руставском
спорткомплексе «Химик»,
ее соперником была мест-
ная команда «Азот». Игра с
первых же минут проходи-
ла с перевесом гостей.
Особенно отличились
Звиад Бабиашвили, при-
несший своей команде 25
очков,  Давид Беришвили
и Ираклий Кейдия. Первая
десятиминутка заверши-
лась со счетом 21:17 в
пользу гостей. Во второй
четверти матча удачно
сыграл центровой батум-
цев Каха Шенгелия. Счет к
большому перерыву –
40:33 в пользу «Баско».

В третьей четверти мат-
ча усилиями Арчила Жген-
ти «Азот» сократил разницу
до пяти очков – 49:54, одна-
ко большего добиться не
смог. Со счетом 85:77 побе-
ду одержали батумские
баскетболисты.

После завершения ро-
зыгрыша специальное
жюри, составленное из спе-
циалистов, определило
символическую сборную. В
нее вошли: Тугуши («ГТУ
Джеоселл»), Гогоберишви-
ли и Джапаридзе (оба –
«Азот»), Кейдия и Шенгелия
(оба – «Баско»).

Был определен и лучший
бомбардир розыгрыша.
Им стал Бабиашвили («Бас-
ко»), на счету которого 153
очка.

Дмитрий
МЧЕДЛИДЗЕ

Новости футбола

Национальные чемпионаты
И ТА Л ИЯ ,
20-Й ТУР

Миланский «Ин-
тер» разгромил на
своем поле «Реджи-
ну» и единолично
возглавил турнир-
ную таблицу италь-
янского первенства.
Команда Эктора Ку-
пера на три очка опе-
режает «Милан», ко-
торый с минималь-
ным счетом проиг-

рал «Перудже», и «Ювентус», днем ранее победивший
«Эмполи». Ложкой дегтя после крупной победы «Интера»
стала очередная травма ударного форварда Кристиана
Вьери, который в 15 матчах Серии А этого сезона забил
уже 18 мячей. Вьери на десятой минуте открыл счет, но
спустя двадцать минут получил травму и вынужден был
покинуть поле. Ранее в «Интере» надолго выбыл из строя
травмированный Эрнан Креспо. Лишившись звездного
дуэта форвардов, «Интеру» будет весьма тяжело сра-
жаться за чемпионство и успешно играть в Лиге чемпио-
нов. Казалось, в «Интере» нет незаменимых? Но Габри-
эль Батистута, в срочном порядке арендованный у
«Ромы», выглядел бледной тенью самого себя. А Мохам-
мед Каллон, заменивший травмированного Вьери, выг-
лядел неубедительно, хотя и отметился двумя забитыми
голами.

А «Милан» проиграл второй выездной матч подряд с
одинаковым счетом 0:1.  Единственный гол в первом тай-
ме забил молодой нападающий «Перуджи» Фабрицио
Микколи, арендованный до окончания сезона у «Ювенту-
са». В итоге «Милан» делит второе и третье места с турин-
ским «Ювентусом».

Интер - Реджина - 3:0
Перуджа - Милан - 1:0
Лацио - Торино - 1:1
Модена - Рома - 1:1
Болонья - Аталанта - 2:3
Комо - Парма - 2:2
Брешия - Кьево - 0:0
Ювентус - Эмполи - 1:0
Удинезе - Пьяченца - 2:1

и в н п м о
1 ИНТЕР 20 14 3 3 42-20 45
2 МИЛАН 20 13 3 4 36-14 42
3 ЮВЕНТУС 20 12 6 2 36-14 42

ГЕ РМА НИЯ ,
20-Й ТУР

Нападающий «Гамбурга»
Наохиро Такахара на после-
дней минуте украл победу у
мюнхенской «Баварии». Бо-
лее того, форвард сборной
Японии прервал рекордную
серию Оливера Кана, кото-
рый не пропускал голы в
рамках первенства Бундес-
лиги 802 минуты. Такахара
перешел в «Гамбург» в пери-
од дозаявок из японской
«Джубила Иваты». В про-
шлом году Такахара, забив-
ший 26 голов в 27 матчах, был признан игроком года в Япо-
нии. Несмотря на упущенную победу, «Бавария» продолжа-
ет уверенно лидировать и увеличила свой отрыв от пресле-
дователей  до восьми очков.

Бавария - Гамбург -   1:1
Штутгарт - Боруссия Д - 1:0
Вердер - Мюнхен 1860 - 1:2
Бохум - Байер - 2:1
Герта - Шальке 04 - 4:2
Ганновер - Нюрнберг - 4:2
Кайзерслаутерн - Боруссия М - 2:0
Вольфсбург - Арминия - 2:0
Ганза - Энерги - 0:0

1  БАВАРИЯ 20 13 5 2 40-15 44
2  БОРУССИЯ Д 20 10 6 4 31-16 36
3  ШТУТГАРТ 20 10 6 4 33-24 36

А Н Г Л ИЯ ,
27-Й ТУР

Лондонский
«Арсенал» не
сумел восполь-
зоваться осеч-
кой «Манчестер
Юнайтед», упус-
тившего победу
в манкунианс-
ком дерби. В
центральном
матче 27-го
тура английской
премьер-лиги
«Арсенал» сыг-
рал вничью с
«Ньюкаслом»,
который боль-

шую часть второго тайма провел вдесятером. В итоге
«Арсенал» остался на первом месте в турнирной табли-
це, но не сумел увеличить трехочковый отрыв от «Ман-
честер Юнайтед». По-видимому, эти два клуба и долж-
ны разыграть золотые медали в оставшихся одиннадца-
ти турах.

Шон Гоатер за четыре минуты до конца матча лишил
победы «Манчестер Юнайтед». В первом тайме счет от-
крыл голландский форвард «Манчестер Юнайтед» Рууд
Ван Нистелрой. В концовке встречи удачно сыграли вы-
шедшие на замену футболисты «Манчестер Сити»,
спасшие свою команду от поражения. Более того, в до-
бавленное арбитром время «Манчестер Сити»  мог выр-
вать победу, но арбитр не засчитал второй гол Гоатера.
«Манчестер Юнайтед» не удалось взять реванш у «Ман-
честер Сити» за поражение в первом круге.

Ньюкасл - Арсенал - 1:1
Манчестер Юнайтед - Манчестер Сити - 1:1
Ливерпуль - Миддлсбро - 1:1
Блэкберн - Саутгемптон - 1:0
Фулхэм - Астон Вилла - 2:1
Тоттенхем - Сандерленд - 4:1
Бирмингем - Челси - 1:3
Чарльтон - Эвертон - 2:1
Лидс - Вест Хэм - 1:0
Вест Бромвич - Болтон - 1:1

и в н п м о
1 АРСЕНАЛ 27 17 6 4 57-29 57
2 МАНЧЕСТЕР ЮН. 27 16 6 5 44-25 54
3 НЬЮКАСЛ 26 15 4 7 42-32 49

ФРА НЦ И Я ,
27-Й ТУР

«Марсель» вернулся в единоличные лидеры французс-
кого первенства, переиграв в гостях со счетом 2:0 «Аяч-
чо». В первом тайме с передачи Лебефа очень красивый
гол забил Ибрагим Бакайоко, который с семью голами

стал лучшим
бомбардиром
«Марселя» в
этом сезоне.
Во втором
тайме «Аяч-
чо», в составе
которого де-
бю т и ро вал
аргентинский
нападающий
Эснайдер, пы-
тался отыг-
раться и зав-
ладел преиму-
ществом. Однако на 79-й минуте за фол против Переса
был назначен пенальти, который реализовал вышедший
на замену Сахо. «Марсель» набрал 48 очков и на два очка
опережает «Монако», сыгравшего вничью с «Ренном». На
пять очков от «Марселя» отстают «Ницца» и «Осер», про-
игравший в воскресенье дома «Нанту».  А вот «Лион», ко-
торый вполне мог подняться на третью строчку в турнир-
ной таблице, неожиданно не сумел дома обыграть «Труа»,
идущего на последнем месте. Разочаровали своих поклон-
ников «Бордо» и ПСЖ, которые в родных стенах проиграли
соответственно «Бастии» и «Монпелье».

Осер - Нант - 0:1
Аяччо - Марсель - 0:2
Бордо - Бастия - 0:2
Страсбург - Генгам - 3:1
Лилль - Ланс - 0:2
ПСЖ - Монпелье - 1:3
Гавр - Седан - 2:1
Ницца - Сошо - 2:2
Лион - Труа - 0:0
Ренн - Монако - 0:0

и в н п м о
1  МАРСЕЛЬ 27 14 6 7 30-23 48
2  МОНАКО 27 12 10 5 40-21 46
3  НИЦЦА 27 11 10 6 31-21 43

И С П А Н И Я ,
21-Й ТУР

Мадридский «Реал» разгро-
мил на своем поле «Бетис» в
вынесенном матче 21-го тура
испанского первенства. Гости
первыми открыли счет, но за-
тем Рауль, Фигу, Зидан и Ро-
налдо забили четыре безот-
ветных мяча и положили в ко-
пилку своего клуба очередные
три очка. Мадридский «Реал»
прервал свою серию из трех
ничьих подряд и сократил от-
ставание от «Реала Сосье-
дад».

Барселона - Атлетик - 2:2
Депортиво - Осасуна - 1:1
Мальорка - Сельта - 0:2
Расинг - Алавес - 2:0
Райо Валлекано - Малага - 2:1
Рекреативо - Валенсия - 1:1
Севилья - Атлетико - 1:1
Реал Сосьедад - Эспаньол - 0:0
Реал Мадрид - Бетис - 4:1
Вильяреал - Вальядолид - 1:0

и в н п м о
1 РЕАЛ СОСЬЕДАД 21 12 8 1 36-24 44
2 РЕАЛ МАДРИД 21 11 9 1 46-22 42
3 ВАЛЕНСИЯ 21 11 6 4 34-17 39

Сборная Швейцарии в Арнеме обыграла голландцев и
вышла во второй раунд Кубка.

Нидерланды – Швейцария 2:3
Михел Кратохвил – Мартин Веркерк 1-6, 7-6, 7-6, 6-1
Роже Федерер – Сьенг Шалькен 7-6, 6-4, 7-5.

Сборная Аргентины разгромила гостей из Германии.
Аргентина – Германия 5:0
Хуан Игнасио Чела – Давид Приношил 6-4, 6-1
Гастон Гаудио – Ларс Бургсмюллер 6-3, 6-1

Сборная Хорватии  неожиданно победила команду США
на своем корте в Загребе. Решающим стал четвертый
поединок.

Хорватия – США 3:1
Иван Любичич – Джеймс Блэйк 6-3, 6-7, 6-4, 6-3.

Сборная России вышла во второй раунд, в котором
ее соперником станет сборная Аргентины.

Чехия – Россия 2:3
Николай Давыденко – Радек Штепанек 1-6, 7-6, 6-2,

3-6, 6-0.

Теннис

Кубок Дэвиса

«Милан» намерен продать
Каху Каладзе

По информации италь-
янской прессы, нынешним
летом «Милан» намерен
продать своего грузинского
легионера Каху Каладзе.
Главными претендентами
на покупку защитника счи-
таются немецкая «Бавария»
и английский «Ливерпуль»,
которые уже выразили за-
интересованность в приоб-
ретении грузинского фут-
б о л и с т а .

Примерная трансфер-
ная стоимость Каладзе со-
ставляет пять миллионов
фунтов.

Мауро Каморанези под-
вергается не только крити-
ке итальянцев, у которых
он отобрал место в сбор-
ной. Очередным игроком,
который осудил желание
аргентинца играть за сбор-
ную Италии, стал его со-
отечественник Габриэль
Батистута. Однако полуза-
щитник «Ювентуса» зая-
вил, что уважительно отно-
сится к позиции одного из
лучших нападающих в ис-
тории аргентинского фут-
бола. «Все имеют право на
такие комментарии», - за-

Новый тренер сбор-
ной Ирландии Брайан
Керр заявил, что не со-
бирается  оказывать
никакого давления на
полузащитника «Ман-
честер Юнайтед» Роя
Кина, решающего воп-
рос о своем будущем в
национальной коман-
де. Кин, покинувший
сборную Ирландии на
че м п и о н ат е  м и р а  в
Японии и Южной Ко-
рее, до сих пор не при-
нял никакого решения.
Керр провел с ним оче-

Керр готов ждать
решения Кина

Батистута критикует
Каморанези

явил Каморанези.
Его гораздо больше вол-

нует, каким будет дебют в
«скуадра адзурра». «Я не ду-
маю, что встречусь с прояв-
лением расизма в Италии.
Я уверен, что меня при-
мут».

В то же время он понима-
ет, какая ответственность
ложится на его плечи: «Ита-
лия всегда была одной из
четырех или пяти ведущих
футбольных наций, поэтому
играть за нее – большое до-
стижение и огромная честь
для меня».

редные переговоры, ко-
торые назвал «важны-
ми», и заявил, что сам
готов ждать решения
футболиста.

«Мне не хочется уви-
ливать от ответов, но
вы сами  понимаете ,
что о таком деликатном
деле трудно говорить
на публике. Поэтому я
не сообщу ничего, кро-
ме того, что мы пришли
к определенному согла-
шению», – сказал Брай-
ан  К е рр  в  б е с е д е  с
журналистами.

Тренер

Резо АРВЕЛАДЗЕ: Для меня любая сборная -
достаточно серьезный соперник

Завтра в Тбилиси состоятся два товарищеских фут-
больных матча с участием национальной и олимпийс-
кой сборных Грузии. Их соперниками станут первая и
вторая сборные Молдовы. Впервые в ранге старшего
тренера игрой олимпийской сборной будет руководить
известный футболист  Резо АРВЕЛАДЗЕ.

- 12 февраля - игра с
Молдовой. Насколько об-
новлен состав команды?

- Обновления, как такого,
не было. Конечно, можно
сказать, что состав надо
менять, надо проводить ка-
кие-то кадровые измене-
ния, раз команда проигра-
ла две первые игры. Не сле-
дует винить в этом кого-
либо конкретно - команду
или тренеров... Элемен-
тарно – тебе противостоит
команда, средний возраст
игроков которой 22-23 года.
А возраст игроков сборной
Грузии - 17-18 лет. Разница
существенная. Нельзя и
сразу кардинально ломать
костяк команды. Те игроки,
кто уже акклиматизиро-
вался, имеет определен-
ный опыт участия в подоб-
ных матчах, конечно, оста-
нутся, для того, чтобы в бу-
дущем обучать и готовить
молодежь. Хотя, появятся и

новые лица.
- Это футболисты, игра-

ющие в чемпионате Грузии?
- Есть две кандидатуры.

Это молодые футболисты,
один из них играет в Польше.
Как видите, наши запросы
не ограничиваются только
чемпионатом Грузии... Есть
еще несколько достаточно
перспективных ребят, но
окончательное решение бу-
дет принято, вероятно, нака-
нуне. Надо принимать во
внимание возможность воз-
никновения форсмажорных
ситуаций – если кто-то забо-
леет, получит травму...

- Сколько человек пре-
тендовали на место в сбор-
ной?

- Около сорока - остались
22 человека.

- Можете ли вы назвать
футболиста, кого можно
считать лидером коман-
ды?

- Для меня это первый

опыт работы с олимпийской
сборной. Потому могу ска-
зать одно – пока команда не
будет сыграна, пока не прой-
дет определенный период
времени, о лидерстве в
сборной говорить рано.
Ведь команда – это не толь-
ко футболисты, но и техни-
ческий персонал, руковод-
ство, и, конечно, болельщи-
ки. Лидер выявится, исходя
из сложившейся атмосфе-
ры, настроения, и, что са-

мое главное, профес-
сионализма.

- Не возникают ли
проблемы с клубами,
игроки которых при-
глашены в сборную?

- Нет абсолютно ни-
каких проблем. Но это
не означает, что олим-
пийская сборная более
важна, чем нацио-
нальная. В сборной нет
ни одного футболиста,
который бы играл в се-
рьезном заграничном
клубе, чтобы времен-
ное отсутствие игрока,
вызванного в сборную
своей страны, вызыва-
ло проблемы.

- Что, по-вашему,
мешает нашей сборной до-
стичь успеха?

- Это и психологический
фактор, и материально-тех-
ническое обеспечение, и по-
литика руководства и – могу
сказать с полной ответствен-
ностью - поддержка болель-
щиков. Все это имеет огром-
ное значение для команды…

- И все же, как говорят,
сильные клубы определя-
ют силу сборной...

- В 1991-93 годах уровень

чемпионата Грузии можно
было определить как очень
высокий. В определенной
мере сохранялась инерция
союзных чемпионатов. За-
тем последовал довольно
продолжительный спад.
Лишь пять-шесть лет назад
начался процесс возрожде-
ния отечественного футбо-
ла: повысилась квалифика-
ция тренеров, появились
молодые перспективные
кадры... Сейчас грузинский
футбол переживает труд-
ный процесс становления –
что неудивительно, исходя
из общего состояния стра-
ны.

- Трудно вам было транс-
формироваться из игрока
в тренера?

- Конечно, процесс был
очень трудным, и он еще не
закончен. Я не мог себе пред-
ставить, что больше не буду
играть. И как у каждого про-
фессионального футболис-
та, у меня огромное желание
быть поближе к полю. По-
смотрим, что будет дальше.

- За свою игровую карь-
еру вам приходилось рабо-
тать со многими тренера-
ми. Чей стиль для вас, как

для профессионального
футболиста, более близок?

- Один из них - Нортон
Ольсен, любивший индиви-
дуализм и атакующий стиль
игры. Он всегда старался,
чтобы команда шла на пере-
хват мяча на половине про-
тивника. Это, конечно, было
связано с большой физи-
ческой кондицией. Были и
другие прекрасные тренеры,
например, Михаэль Лам-
бах, бывший вратарь дорт-
мундской «Борусии». Впро-
чем, тренеров было много...
Могу назвать еще несколь-
ко фамилий.

- Насколько серьезный
соперник сборная Молдо-
вы?

- На данный момент для
меня любая сборная - дос-
таточно серьезный сопер-
ник, ведь именно сейчас
идет процесс становления
моих отношений со сборной.
Но, я надеюсь, что он прой-
дет быстро и безболезнен-
но, и в ближайшем будущем
олимпийская сборная будет
достойно представлять Гру-
зию на международной аре-
не.

Владимир БЕРЕЖНОЙ
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата  0
Ашхабад + 10
Баку + 8
Бишке к + 2
Душанбе + 2
Ереван - 3
Киев - 9
Кишин ев - 10
Москва - 17
Минск - 9
Ташкент + 11

А ф и н ы + 9
Бер лин  0
Вена - 3
Вильнюс - 6
Женева + 2
Л он д о н + 8
Мадрид + 10
Пар иж + 7
Рига - 4
Ри м + 6
Таллинн - 2

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 2
Батуми + 1
Поти + 1
Зугдиди + 1
Озургети + 2

Кутаиси  0
Цхинвали - 2
Гори - 1
Ахалцихе - 3
Телави - 2

ТБИЛИСИ  - 2

Деньги и работа кажутся
чрезвычайно важными, но в
глубине души вы понимае-
те, что еще важнее эмоцио-
нальная уверенность и бе-
зопасность, и это не дает
вам покоя.

Возможно, вы получите
неожиданное известие, ко-
торое осложнит взаимоот-
ношения в вашей семье.
Вам придется преодолеть
трудности в общении с
близкими людьми. Будьте
готовы к серьезным пробле-
мам. От вас потребуется
немало красноречия и инту-
иции.

Сегодня вы многое смо-
жете сделать для самого
себя, но постарайтесь не
выглядеть слишком самона-
деянным и самодовольным.
Планеты говорят о щедрых
жестах, но не следует ожи-
дать чего-то сверхъесте-
ственного.

Ваша жизнь постепенно
входит в нормальное русло.
Вы получите много удоволь-
ствия, общаясь с детьми
или любимыми людьми. На-
чиная с этого дня, вы смо-
жете решить все проблемы,
которые мучили вас на про-
тяжении последнего време-
ни.

Это день, когда ваши
мысли могут воплотиться и
материализоваться. Поэто-
му нежелательно думать
«не о том», ругать кого-то,
вспоминать обиды, так как
это впоследствии может
принести несчастье.

Решив, что необходимо
реализовать некоторые
личные мечты, вы будете
вынуждены отказаться от
определенных прав и при-
вилегий. Однако ваша сис-
тема ценностей изменится.

Если вы поведаете своим

любимым о своих чувствах,
это может помочь вам го-
раздо лучше себя понять, но
только делайте это с тол-
ком, не то вы огорошите их.
Дайте своей личности про-
явиться в этот день. Нет со-
мнений, что к вам относят-
ся благожелательно.

Благоприятный день для
бизнесменов и предприни-
мателей. Во второй полови-
не дня вероятна встреча с
давним другом. Многие бу-
дут ощущать неудовлетво-
ренность своими партнера-
ми, особенно, если те не от-
вечают их повышенным тре-
бованиям. Возможно, что
некоторые встретят свою
судьбу.

Благоприятный для любо-
го дела день. Все задуман-
ное может воплотиться в
жизнь. В этот день вы може-
те смело браться даже за те
дела, в которых не слишком
разбираетесь. Оправданы
риск и азарт, не исключена
возможность выигрыша.

Сегодня отличный день
для того, чтобы проявить
свои кулинарные способно-
сти. Ваши близкие будут от
этого в восторге. При этом
уладятся все семейные кон-
фликты, которые в после-
днее время участились.

Покупать вещи по де-
шевке не так просто, как ка-
жется некоторым людям,
ибо вы не привыкли ограни-
чивать себя в том, что каса-
ется ваших мечтаний. Одна-
ко вам лучше воздержать-
ся от значительных трат и
накопить немного денег на
черный день.

Вы постоянно слышите
обещания и предложения
помочь, а в конце концов
все приходится делать са-
мому. Вы должны снять с
себя часть обязанностей, по-
делившись ими с окружаю-
щими. Постарайтесь спо-
койно и разумно объяснить
им свою позицию.

Медицина

Русудан Кобалава – корен-
ная сухумчанка, окончила на
золотую медаль сухумскую
среднюю школу №17. Десять
лет назад вынуждена была с
семьей покинуть родной го-
род. Она, как и все, оказавши-
еся беженцами в родном
Отечестве, надеялась, что ос-
тавляет Сухуми на время. По-
селилась в Поти. После окон-
чания факультета химической
технологии Грузинского тех-
нического университета в
Тбилиси продолжила научную
работу, защитила кандидатс-
кую диссертацию на тему
«Научное наследие Петра Ро-
мановича Багратиони». Это и
послужило поводом для на-
шей встречи.

- Прежде всего хочу побла-
годарить тбилисских ученых,
оказавших мне огромную по-
мощь в осуществлении моей
заветной мечты стать уче-
ным, - говорит Русудан Коба-
лава. – Особенно руководите-
лей моей научной работы -
академика Гиви Цинцадзе и
кандидата химических наук
Рауля Чагунава.

О металлурге князе Пет-
ре Романовиче Багратиони
(1818-1876 годы) до недавне-
го времени было известно
очень немного. Более под-
робные сведения о нем до-
был историк науки, профес-
сор Вахтанг Паркадзе. Он ра-
зыскал могилу Петре Багра-
тиони в Москве, при Ново-
Девичьем монастыре. Уче-
ный издал брошюру о Багра-
тиони на нескольких язы-
ках...

Дальнейшие исследова-
ния показали, что именно

По иници-
ативе Гло-
б а л ь н о г о
Фонда ООН
н а ч а л о с ь
осуществле-
ние про-
граммы по
борьбе со
СПИДом в
Грузии. Её
реализация
рассчитана
на пять лет,
охватывая период с 2003
по 2007 годы. Как сообщи-
ли корреспонденту «СГ» в
Центре инфекционных
заболеваний,  СПИДа и
клинической иммуноло-
гии, в Грузии, к сожале-
нию, число инфицирован-
ных ВИЧ-инфекцией не
снижается. В связи с
этим на новый широко-
масштабный проект воз-
лагаются большие надеж-
ды.

- Как уже сообщалось в
масс-медиа, в октябре
2001 года по решению
специальной сессии ООН
был создан Глобальный
Фонд по борьбе  со СПИ-
Дом, туберкулезом и ма-
лярией, - говорит заведу-
ющая отделом профилак-
тики СПИДа Центра Кети
СТВИЛИЯ. - Успешная его
деятельность зависит от
многих условий, главное
из которых – своевремен-
ное финансовое обеспе-
чение за счет государ-
ственных дотаций, вкла-
дов и пожертвований
различных фондов. Те де-
сять миллиардов долла-
ров США - сумма, кото-
рую запланировано со-
брать за пять лет - будут
распределены по различ-
ным странам мира. По
предложенной единой
форме в Совет Фонда
следует внести заявку.
Наше предложение было
отправлено первого ок-
тября 2001 года, решение
о предоставлении гранта
поступило 31 января ны-
нешнего года. Создан

Глобальное движение
в интересах здоровья

Специальный
государствен-
ный комитет
по борьбе со
СПИДом, кото-
рый возгла-
вил министр
труда, здраво-
охранения и
социальной
защиты Ами-
ран Гамкре-
лидзе.

Как сооб-
щил на недавнем брифин-
ге министр, на означенные
цели Грузии будет выделен
грант в объеме 12 милли-
онов 127 тысяч долларов
США. Только в нынешнем

году Фонд предоставит
стране 1,9 миллиона долла-
ров, которые должны быть
использованы непосред-
ственно для лечения боль-
ных    СПИДом. Финансиро-
вание в последующие годы
увеличится, но при условии
успешного и эффективного
использования вложенных
ранее средств.

Министр назвал реше-
ние о выделении Грузии
гранта беспрецедентным,
подчеркнув, что подобная

помощь не предоставля-
лась странам, где число за-
болеваний СПИДом в 20-30
раз превышает показатели
Грузии - России, Белорус-
сии, Литвы, Латвии.

Опасность быстрого рас-
пространения болезни в
Грузии вызвана нескольки-
ми факторами. В том чис-
ле широким распростране-
нием наркомании. Остро
ощущаются недостаток
фондов, нехватка оборудо-
вания, ряда специальных
медицинских средств и ин-
струментов. Вызывает се-
рьезное опасение быстрое
увеличение случаев заболе-
вания в соседних странах и

миграционные
процессы. Также
усугубляют ситу-
ацию низкий
уровень знаний
населения и не-
достаток квали-
фицированных
специалистов в
этой области.

В заключе-
ние – несколько
статистических
данных. На се-
г о д н я ш н и й
день в Грузии
официально за-
регистрирова-
ны 390 ВИЧ-ин-
фицированных,
из них 336 муж-
чин. 56 человек
уже умерли от
СПИДа. По мне-
нию иностран-
ных экспертов,
общее число

больных в стране не столь
высоко, как в других госу-
дарствах. Однако Грузия
относится к странам повы-
шенного риска и, если не
будут предприняты сроч-
ные меры, то можно ожи-
дать быстрое увеличение
случаев заболеваний. Та-
кой прогноз основан на
анализе эпидемиологи-
ческой ситуации в некото-
рых соседних странах.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

С А ГА
О «САЛХИНО»

В эфире Грузинского
телевидения прошел доку-
ментальный фильм об
отечественном лекар-
ственном препарате «Сал-
хино» и его
авторе, на-
родном цели-
теле Роине
На чк е би я .
Эта лента –
об уникаль-
ном препа-
рате из ле-
чебных растений, о том,
какие трудности пришлось
преодолеть, чтобы универ-
сальное лекарство нашло
достойное место в «аптеч-
ном арсенале». Не говоря
уже о том, что на примере
фирмы «Салхино» можно
понять, сколь нелегко при-
ходится малому и средне-
му бизнесу сегодня в стра-
не.

Диапазон применения
препарата «Салхино» дос-
таточно широк, он дает по-
ложительные результаты
при лечении множества
заболеваний. Апробиро-
вание лекарства на протя-
жении ряда лет проводи-
лось в Научно-исследова-
тельском институте аку-
шерства, гинекологии и
перинатальной медицины
имени академика К.Чача-
ва. По мнению руковод-
ства института, «Салхино»
обладает ярко выражен-
ным бактерицидным свой-
ством по отношению к
различным микроорга-
низмам, в особенности к
стрептококкам, оно эф-
фективно при мастопа-
тии, нагноении ран, гине-

кологических заболевани-
ях беременных. Начкебия
первому в традиционной
медицине удалось разра-
ботать средство для пол-

ного излечения мастита.
По заключению Анти-

сепсисного центра Мини-
стерства труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты Грузии, применение
препарата «Салхино» дало
очень хорошие показатели
при лечении молочной же-
лезы, гнойных воспалений
полости рта, десен, кожи.
А по данным главного уро-
лога страны, в комплексе
лечения «Салхино» можно
использовать при неспе-
цифических воспалитель-
ных заболеваниях моче-
вой системы.

Специалисты Санкт-Пе-
тербургского института
повышения квалифика-
ции врачей считают, что
«Салхино» обладает анти-
бактериальными, проти-
вовоспалительными, жа-
ропонижающими свой-
ствами, положительно
воздействует при заболе-
ваниях желудочно-кишеч-
ного тракта, хронического
бронхита, холецистита,
воспаления легких.

«Салхино» был апроби-
рован и на сорока больных
СПИДом и другими опас-

ными заболева-
ниями в Санкт-
Петербургской
инфекционной
больнице. Ни в
одном случае не
зарегистриро-
ван отрицатель-
ный показатель.
Здесь считают
целесо образ -
ным применение
препарата Роина
Начкебия при
лечении заболе-
ваний пищева-
рительного и же-
лудочно-кишеч-
ного трактов.

По единодуш-
ному заключению вра-
чей, экологически чи-
стое «Салхино» дает
положительный эф-
фект при многих забо-

леваниях,
оно не вы-
зывает ни-
каких по-
бочных яв-
л е н и й ,
продлева-
ет грудное
вскармли-

вание ребенка, улуч-
шает сон, повышает
аппетит и жизненный
тонус.

- Для лечения раз-
личного рода заболе-
ваний, - говорит Роин
Начкебия, - следует
уделять больше вни-
мания лекарственным
препаратам расти-
тельного происхожде-
ния, распространен-
ных на территории на-
шей страны. В Грузии
из поколения в поколе-
ние передавались сек-
реты изготовления и
применения фамиль-
ных лечебных средств,
в том числе и расти-
тельного происхожде-
ния. Многие из них, вы-
держав испытание
временем, из-за сво-
ей эффективности ис-
пользуются и поныне. К
таким лечебным сред-
ствам эксперты отно-
сят и «Салхино», одоб-
ренное минздравами
России, Азербайджа-
на.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

Страницы истории

КНЯЗЬ, МЕТАЛЛУРГ,
ИЗОБРЕТАТЕЛЬ

Петру Романовичу принад-
лежит честь открытия мето-
да растворения золота в це-
онидах. Он же разработал
первый сухой гальваничес-
кий элемент, открыл мине-
рал, названный в его честь
«багратионидом».

В своем исследовании я
рассмотрела научное насле-
дие Петра Багратиони. Стало
известно, что князь открыл
новый метод «погружения»,
дающий возможность полу-
чить толстый слой позолоты,
разработал гальваностеги-
ческий метод золочения, от-
личающийся рентабельнос-
тью технико-экономических
показателей. Этим методом,
кстати, можно позолотить
даже чугун. И это далеко не
все. Петр Романович разрабо-
тал конструктивную разно-
видность  гальванического
элемента с использованием
меди. Этот элемент лег в ос-
нову разработки т.н. «песча-
ной батареи», в которой спе-
циалисты отмечают такие
важные характеристики, как
компактность, транспорта-
бельность и относительно
высокая сила тока. Кстати, со-
вершенно неизученной ока-
залась архивная деятель-
ность князя. Достойны внима-
ния исследователей и труды
его русских и зарубежных со-
временников...

Ученые отметили новизну
исследования Русудан Коба-
лава. Предложено издать
диссертацию книгой в пере-
воде на несколько иностран-
ных языков.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Криминальная хроника

ДОСТОЙНЫЙ ОТПОР
Н А Л Е Т ЧИ К У

дал житель Поти Мурман Коява. Когда
на его семью совершил разбойное на-
падение трижды судимый Мамука Дге-
буадзе, выстрелом из автомата ранив
в руку его супругу, Коява сумел отнять у
налетчика оружие и убил его.

ОЧЕРЕДНАЯ КРОВАВАЯ
РАЗ БО РК А

произошла на днях в Ахмета. Соломон
Которашвили во время конфликта выс-
трелом из незарегистрированного охот-
ничьего ружья ранил в живот и руку ра-
нее судимого Зураба Кинкладзе. При-
шедший последнему на помощь Автан-
дил Лепскверидзе, в свою очередь, ра-
нил ножом в живот самого Которашви-
ли. Которашвили скончался в больни-
це.

ТРЕТИЙ СРОК ГРОЗИТ
жителю села Гегути Цхалтубской зоны,
дважды судимому Бадри Габуния. Он
задержан сотрудниками Управления
полиции Ваке-Сабурталинского района
Тбилиси по подозрению в совершении
воровства из квартиры Гиоргия Магла-
келидзе.

И СРЕДИ НАРКОМАНОВ
ЕСТЬ РЕКОРДСМЕНЫ

Находившийся “под кайфом” девять
раз судимый (!) за аналогичные преступ-

ления Георгий Мучаидзе вновь задер-
жан сотрудниками Службы по борьбе с
наркоманией и наркобизнесом. Из
дома Мучаидзе изъяты приготовленные
для реализации 12,5 грамма героина.
А сотрудниками соответствующего от-
дела УВД Батуми была задержана мес-
тная жительница Софья Латибашвили,
из квартиры которой изъяты  3,442 грам-
ма героина.

Н А Л Е Т Ч И К А
ОБНАРУЖИЛИ... В ОМСКОЙ

КОЛОНИИ . . .
Сотрудники ГУУР МВД и УВД Кутаи-

си на днях установили, что разыскивав-
шийся за разбой Шалва Турманидзе
сейчас отбывает наказание в России в
колонии города Омска. Турманидзе по-
дозревается в нападении второго авгу-
ста 1992 года вместе с другими лицами
на жителя села Рванкити Тержольского
района Романа Кублашвили, у которого
под угрозой огнестрельного оружия
была похищена автомашина ВАЗ-2106.

...А МОШЕННИЦУ –
В МОСКВЕ

Сотрудниками Управления розыска
ГУУР МВД Грузии при поддержке россий-
ских коллег в Москве задержана разыс-
кивавшаяся УВД Кутаиси за мошенни-
чество  Марина Хмелидзе, подозревае-
мая в том, что в 2002 году присвоила при-
надлежащие коммерческому банку “Ро-
ини” 14.190 долларов и 22.734 лари.

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает ис-
креннее соболезнование  Р. Езикяну и Г. Шагиняну в
связи с кончиной матери и сестры

Амалии Саркисовны ЕЗИКЯН
Гр.панихида – 11 и 12 февраля в 16.00.
Похороны – 13 февраля в 16.00.
Адрес: пос.Вазисубани, 4-й м/р, 1-й квартал, 10-й

корпус, кв. 32.

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в субботу, 15 февра-

ля, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где ему предложат горячий и вкусный обед.

На этот раз вам окажут гостеприимство друзья «Ка-
тарзиса» и г-н Гоги Топадзе.

Звоните с 11 до 17 часов по тел.95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.


